
Стенограмма 

очередного двадцать первого заседания 

Думы Ставропольского края шестого созыва 

 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

 

26 апреля 2018 года, 10 часов. 

 

 

Председательствует председатель  

Думы Ставропольского края 

Г.В. Ягубов 

 

 

Председательствующий. Добрый день, уважаемые депутаты, пригла-

шенные! В Думе Ставропольского края шестого созыва 50 депутатов, предвари-

тельно зарегистрировались 39 депутатов. Ольга Павловна сейчас подойдет, и бу-

дет как раз у нас то количество, которое предварительно зарегистрировано. 

Двадцать первое заседание Думы Ставропольского края является право-

мочным и объявляется открытым. 
  

(Звучит Гимн России) 
 
Уважаемые депутаты, на сегодняшнее заседание приглашены: Владими-

ров Владимир Владимирович – Губернатор Ставропольского края, Кузьмин 

Михаил Владимирович – заместитель председателя Комитета Государственной 

Думы Российской Федерации Федерального Собрания по природным ресурсам, 

собственности и земельным отношениям; Ушаков Сергей Дмитриевич – глав-

ный федеральный инспектор по Ставропольскому краю аппарата полномочного 

представителя Президента Российской Федерации в Северо-Кавказском феде-

ральном округе, Кузин Евгений Борисович – председатель Ставропольского 

краевого суда, Кичко Александр Иванович – председатель Арбитражного суда 

Ставропольского края, Мухаметов Эдуард Ревович – первый заместитель про-

курора Ставропольского края, Великдань Николай Тимофеевич – первый заме-

ститель председателя Правительства Ставропольского края, Прудникова Ольга 

Николаевна – заместитель председателя Правительства Ставропольского края, 

руководитель аппарата Правительства Ставропольского края; Афанасов Нико-

лай Николаевич – заместитель председателя Правительства Ставропольского 

края, Бойков Александр Михайлович – заместитель председателя Правитель-

ства Ставропольского края, Кувалдина Ирина Владимировна – заместитель 

председателя Правительства Ставропольского края, Скворцов Юрий Алексее-

вич – заместитель председателя Правительства Ставропольского края, Колес-

ников Андрей Алексеевич – председатель Контрольно-счетной палаты Ставро-

польского края, Лубенченко Виталий Валерьевич – временно исполняющий 
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обязанности начальника штаба Главного управления Министерства внутренних 

дел Российской Федерации по Ставропольскому краю, Сытов Сергей Владими-

рович – заместитель начальника Главного управления Министерства юстиции 

Российской Федерации по Ставропольскому краю, Грибенник Дмитрий Анато-

льевич – представитель Губернатора Ставропольского края, Правительства 

Ставропольского края в Думе Ставропольского края; Пустоселов Сергей Рома-

нович – представитель Губернатора Ставропольского края, Правительства 

Ставропольского края в Думе Ставропольского края; Афонина Елена Алексе-

евна – руководитель Управления Федеральной налоговой службы по Ставро-

польскому краю, Селюков Алексей Иванович – Уполномоченный по правам 

человека в Ставропольском крае, Нефетиди Георгий Олегович – член совета 

Общественной палаты Ставропольского края, Мощенко Кирилл Владимирович – 

председатель Молодежного парламента при Думе Ставропольского края, Кня-

зев Александр Георгиевич – исполнительный директор Ассоциации "Совет му-

ниципальных образований Ставропольского края", Колягин Георгий Семенович – 

председатель Ставропольской городской Думы, руководители краевых органов 

исполнительной власти Ставропольского края, руководители территориальных 

органов федеральных органов государственной власти в Ставропольском крае, 

руководители органов местного самоуправления муниципальных районов, го-

родских округов Ставропольского края, представители средств массовой ин-

формации Ставропольского края. 

Коллеги, кроме того, на заседании присутствуют и находятся в зале со-

вещаний Думы Ставропольского края руководители торгово-развлекательных 

центров Ставропольского края, к которым при необходимости можно будет об-

ратиться в рамках "правительственного часа". 

 

Судавцов Д.Н. Уважаемые коллеги, за заслуги в законотворческой дея-

тельности в крае и в связи с 50-летием со дня рождения председатель Думы 

Ставропольского края Ягубов Геннадий Владимирович награжден медалью 

"За заслуги перед Ставропольским краем". 

Уважаемый Владимир Владимирович! Просим Вас вручить заслуженную 

награду. (Вручение Ягубову Г.В. медали "За заслуги перед Ставропольским кра-

ем"). (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Это заслуга не только меня, а всего нашего 

коллектива. Служу России! Служу Ставропольскому краю! (Аплодисменты.) 

 

Владимиров В.В. Геннадий Владимирович работает в Думе Ставрополь-

ского края. Я могу сказать, что только за прошлый год (не слышно).  

Я уверен, что наша совместная работа (не слышно). 

Спасибо большое! (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо. 
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Судавцов Д.Н. Уважаемые коллеги, за многолетний добросовестный 

труд, большой вклад в развитие парламентаризма в Российской Федерации и 

совершенствование законодательства Ставропольского края председатель Ду-

мы Ставропольского края Ягубов Геннадий Владимирович награжден Почет-

ной грамотой Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федера-

ции.  

По поручению Председателя Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации Матвиенко Валентины Ивановны прошу Владимира Вла-

димировича вручить грамоту. (Вручение Почетной грамоты.) (Аплодисменты.) 

 

Владимиров В.В. Я могу сказать, что ту большую работу, которую мы в 

Кисловодске проводим на Кавказских Минеральных Водах (не слышно). Я уве-

рен, что если мы осуществим все наши задумки (не слышно) всем будут и гра-

моты, и почет, и уважение, а самое главное – хорошее отношение нашего насе-

ления. (Аплодисменты.) 

 

Судавцов Д.Н. Геннадий Владимирович, я попрошу остаться, потому что 

у нас есть награждение со стороны Думы.  

Уважаемые коллеги, за заслуги в становлении и развитии законодатель-

ства Ставропольского края, государственного строительства и местного само-

управления, обеспечении прав и свобод граждан в Ставропольском крае и в 

связи с 60-летием со дня рождения заместитель председателя комитета Думы 

Ставропольского края по промышленности, энергетике, строительству и жи-

лищно-коммунальному хозяйству Сысоев Александр Михайлович награжден 

медалью "За заслуги в развитии законодательства в Ставропольском крае". 

(Вручение медали.) (Аплодисменты.) 

 

Сысоев А.М. Уважаемые коллеги, я благодарю за аттестацию моей рабо-

ты, но это наша вместе с вами работа. Я надеюсь на дальнейшее сотрудниче-

ство с вашей стороны для того, чтобы приносить пользу и Ставропольскому 

краю, и его жителям, в целом нашей любимой Родине и великой России.  

Спасибо вам! (Аплодисменты.) 

 

Судавцов Д.Н. Уважаемые коллеги, за заслуги в становлении и развитии 

местного самоуправления и в связи с 60-летием со дня рождения заместитель 

Председателя Думы города-курорта Кисловодска Иванов Андрей Анатольевич 

награжден медалью "За заслуги в развитии законодательства в Ставропольском 

крае". (Аплодисменты.) 

 

Иванов А.А. Спасибо за награду. Служу Ставропольскому краю! 

 

Председательствующий. Коллеги, нам необходимо с вами принять ряд 

решений о секретариате нашего сегодняшнего заседания. 
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 Вношу предложение избрать в состав секретариата заседания Думы де-

путата Надеина Виктора Викторовича и депутата Отамаса Виктора Сергеевича.  

Будут ли замечания по персональному составу секретариата? Самоотво-

ды? Нет.  

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы Ставропольского 

края депутатов Надеина Виктора Викторовича и Отамаса Виктора Сергеевича, 

прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Прошу секретариат занять свои рабочие места, и не забывайте, пожалуй-

ста, карточки для голосования. 

Коллеги, проект повестки дня у вас имеется. Есть предложение принять 

данный проект повестки дня за основу. Не будет возражений? Нет. Кто за то, 

чтобы принять проект повестки дня сегодняшнего заседания за основу, прошу 

проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, какие будут замечания, предложения по указанным в проекте 

повестки дня вопросам? Есть у депутатов предложения о включении в проект 

повестки дня дополнительных вопросов? 

Пожалуйста, Виктор Иванович. 

 

Гончаров В.И. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Генна-

дий Владимирович, уважаемые коллеги! В связи с необходимостью дополни-

тельной проработки проекта постановления Правительства Ставропольского 

края "Об утверждении Порядка определения объема и предоставления за счет 

средств бюджета Ставропольского края в 2018 году субсидий на компенсацию 

части потерь в доходах организаций, осуществляющих теплоснабжение и водо-

снабжение, возникающих в результате государственного регулирования тари-

фов, прошу пятнадцатый вопрос исключить из проекта повестки и перенести на 

очередное заседание Думы. 

 

Председательствующий. Коллеги, какие еще предложения? 

Валерий Николаевич, пожалуйста. 

 

Назаренко В.Н. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Ген-

надий Владимирович, уважаемые коллеги и приглашенные! Комитетом подго-

товлен проект постановления "Об обращении Думы Ставропольского края к 

Правительству Российской Федерации "Об ускорении определения уполномо-

ченного федерального органа исполнительной власти, в компетенцию которого 

входит установление перечня тонизирующих веществ алкогольной продукции с 

содержанием этилового спирта менее 15 % объема готовой продукции, содер-

жащей тонизирующие вещества, производство и оборот которых запрещен на 

территории Российской Федерации федеральным законодательством".  

В соответствии с решением комитета предлагаю включить данный вопрос 

в повестку сегодняшнего заседания Думы. 

Есть еще одно предложение. В соответствии с поступившим письмом Гу-

бернатора края Владимирова Владимира Владимировича о рассмотрении на ап-
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рельском заседании Думы проекта закона № 193-6 "О внесении изменений в 

Закон Ставропольского края "Об административных правонарушениях в Став-

ропольском крае" комитет сегодня на своем заседании данный проект закона 

рассмотрел, и я предлагаю также включить данный законопроект в повестку се-

годняшнего заседания Думы. 

У меня все. Спасибо.  

 

Председательствующий. Коллеги, у кого есть еще предложения? Нет. 

Коллеги, кто за то, чтобы внести эти изменения в проект повестки, прошу 

проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, кто за то, чтобы принять повестку дня в целом с учетом измене-

ний, за которые мы с вами проголосовали, прошу проголосовать. За – 37, про-

тив – 1, воздержавшихся нет. Решение принято. Голосование окончено. 

Нам необходимо с вами утвердить регламент нашего сегодняшнего засе-

дания.  

Есть предложение предоставить время для выступления для выступления 

с отчетом председателя Контрольно-счетной палаты Ставропольского края до 

15 минут, для докладов по "парламентскому часу" – до 15 минут, для содо-

кладов и заключений – до 7 минут, для выступлений в прениях – до 5 минут; 

для повторных выступлений в прениях и по порядку ведения заседания Думы, 

мотивам голосования, для справок и вопросов – до 3 минут.  

Первый перерыв, как всегда, сделать через два часа работы на 30 минут, а 

последующие перерывы – через каждые полтора часа работы на 15 минут. 

Будут ли замечания или предложения по регламенту заседания? Нет.  

Кто за то, чтобы утвердить предложенный регламент заседания, прошу 

проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Секретариат, прошу следить за голосованием и регламентом.  

Итак, переходим к рассмотрению повестки дня. 

Уважаемые коллеги, слушается вопрос "Правительственный час" по 

вопросам "О мерах по подготовке и обеспечению безопасного прохождения 

паводкового периода 2018 года на территории Ставропольского края" и 

"Об обеспечении пожарной безопасности на объектах с массовым пребы-

ванием людей в Ставропольском крае". 

Вопросы внесены комитетом по казачеству, безопасности, межпарла-

ментским связям и общественным объединениям и комитетом по аграрным и 

земельным вопросам, природопользованию и экологии. 

Уважаемые депутаты, напоминаю вам порядок рассмотрения вопросов в 

рамках "правительственного часа".  

В соответствии со статьей 24 Регламента, продолжительность "прави-

тельственного часа" не должна соответственно превышать один час. 

Приглашенному должностному лицу для информирования депутатов 

предоставляется не более 15 минут. Прения по информации не проводятся. 

Депутаты Думы в пределах времени, отведенного на обсуждаемый во-

прос, вправе задавать вопросы приглашенному должностному лицу.  
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По результатам обсуждения вопроса Дума может принять решение или 

дать поручение соответствующему комитету подготовить проект постановле-

ния Думы. 

Уважаемые коллеги, в рамках "правительственного часа" заслушивается 

первый вопрос "О мерах по подготовке и обеспечению безопасного прохож-

дения паводкового периода 2018 года на территории Ставропольского 

края". 

Слово предоставляется министру природных ресурсов и охраны окружа-

ющей среды Ставропольского края Хлопянову Андрею Георгиевичу. 

Андрей Георгиевич, пожалуйста. 

 

Хлопянов А.Г. Уважаемые Владимир Владимирович, Геннадий Влади-

мирович, депутаты, члены Правительства и приглашенные! Ставропольский 

край – единственный субъект Российской Федерации, входящий в границы трех 

бассейновых округов – Кубанского, Донского и Западно-Каспийского, и, не-

смотря на то, что на Ставрополье немного многоводных рек, край входит в пя-

терку паводкоопасных регионов: паводку подвержен 21 район из 26. 

В рамках госпрограммы за три последних года направлено 740 миллио-

нов рублей на защиту населения и территорий от паводковых вод, разработаны 

декларации безопасности и застрахованы гидротехнические сооружения, нахо-

дящиеся в собственности края; построено более 16 километров берегоукрепле-

ния на реках Подкумок в Предгорном районе; Кубань, город Невинномысск; 

Кума, город Зеленокумск; Бугунта, город Ессентуки.  

Проведены мероприятия по расчистке более 50 километров русел рек на 

территории Петровского, Курского, Труновского районов, однако события 

2017 года показали, что нужен перспективный масштабный план с федераль-

ными гарантиями. Как результат, совместно с "Росводоресурсами" разработан 

комплекс мероприятий на 2018 – 2020 годы по расчистке и инженерной защите 

русел рек, который тянет почти на 3 миллиарда рублей. Важным элементом 

этого плана является строительство водохранилищ на реке Мокрый Карамык, 

берегоукрепление и расчистка русел рек Кума, Подкумок, Калаус.  

Обязательным условием предоставления средств федерального бюджета 

является установление границ зон затопления и подтопления. Эта работа в крае 

ведется и будет завершена в текущем году. На 2018 год запланировано меро-

приятий на сумму 867 миллионов рублей.  

В настоящее время ведутся три крупнейшие стройки по берегоукрепле-

нию пяти километров русел рек Подкумок, Кубань и Кума в городах Кисловод-

ске, Невинномысске и Зеленокумске. Приступили к расчистке русла реки Мед-

ведка в селе Гофицком Петровского района и строительству ливнеотводящего 

лотка горы Змейка для защиты города Минеральные Воды. 

На территории Гослесфонда осуществляются санитарные рубки вдоль 

русла реки Кума в Георгиевском и Советском районах. 
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Западно-Каспийское бассейновое водное управление приступило к рабо-

там по расчистке русла реки Кума в селе Долина и Орбельяновка Минерало-

водского городского округа.  

На перспективу разработана и направлена в "Росводресурсы" для вклю-

чения в план софинансирование на 2018 – 2019 годы следующая проектная до-

кументация по берегоукреплению: Подкумок в районе улицы Шмидта, Ессен-

туки; Подкумок и Большой Ессентучек, поселок Белый Уголь Предгорного 

района; река Кума в поселке Заря Советского района, Подкумок в Кисловодске 

в районе строительства тренировочной площадки, а также на строительство во-

допроводящего лотка реки Донская Балка в селе Донская Балка Петровского 

района и расчистка реки Ольховка в городе Кисловодске. 

В текущем году будет завершена разработка проектной документации на 

расчистки русел рек Калаус в селе Сергиевском Грачевского района, Калаус и 

Карамык в городе Светлограде, Берестовка в селе Благодатное Петровского 

района, Суркуль в селах Курсавка и Солуно-Дмитриевское Андроповского рай-

она, Мокрая Буйвола на территории Благодарненского городского округа, а 

также разработка программного комплекса "Гисметеогидро", позволяющего за-

благовременно прогнозировать опасные явления. 

Одним из основных направлений реализации краевой программы являет-

ся учет и работа с гидротехническими сооружениями и прудами, собственник 

которых не установлен. Уже проведена инвентаризация и готова база данных 

по каждому поселению. Требующих незамедлительного внимания более 1 300. 

Следующий этап – это работа муниципалитетов по определению соб-

ственника: объект должен быть либо в муниципальной собственности, либо по-

ставлен на учет как бесхозяйный. Во втором случае у министерства есть воз-

можность за счет краевых средств подготовить проектно-сметную документа-

цию и отремонтировать по федеральной программе. Двадцать объектов уже 

приведены в соответствие. 

Министерство края осознает меру ответственности перед населением по 

недопущению негативного воздействия вод. Данная работа будет продолжена. 

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Георгиевич.  

Какие у депутатов будут вопросы к Андрею Георгиевичу?  

Алексей Николаевич Назаренко. 

 

Назаренко А.Н. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Андрей Георгиевич, край вообще все предыдущие годы относился к сфе-

ре ответственности Кубанского бассейнового водного управления. Вы знаете, 

что много работ они проводили на наших водных объектах. 

В последнее время проходила такая информация, что планируется пере-

распределение зоны ответственности в сферу Западно-Каспийского бассейно-

вого водного управления. Как это может повлиять? Вообще насколько это ре-

ально может это повлиять на содержание наших водных объектов, которые от-
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носятся к зоне ответственности бассейновых управлений и достаточная ли ра-

бота, которая ведется с бассейновыми управлениями? Может быть, здесь тоже 

активнее их привлекать, потому что Федерация участвует и через министерство 

природных ресурсов Ставропольского края. Но вот по их линии как обстоят дела? 

 

Хлопянов А.Г. Действительно, январским внутренним приказом "Росво-

дресурсов" объекты распределены между двумя водными управлениями: ку-

банцы занимаются по Подкумку и западнокаспийцы занимаются по Куме. Но я 

специально в своем докладе не разделял деньги и объекты, потому что мы зна-

ем, что мы будем отвечать в комплексе за все мероприятия, поэтому мы работа-

ем и с западнокаспийцами, и с кубанцами, и на сегодняшний день нарушений 

сроков нет.  

Были немного затянуты сроки по оплате западнокаспийцам, но в послед-

ние наши встречи в Департаменте водного хозяйства Российской Федерации 

эти вопросы решены и работы продолжаются, и будут завершены в конце мая, 

то есть действительно полномочия распределены, но это не вызывает никакой 

озабоченности.  

 

Председательствующий. Виктор Иванович, пожалуйста. 

 

Гончаров В.И. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Андрей Георгиевич, на заседании комитета, когда мы рассматривали 

данный вопрос, были представители общественности из Минераловодского 

района и высказали обеспокоенность и опасения по поводу того, что русло реки 

Кума в районе Минеральных Вод не было почищено и в этом году это создает 

опасность того, что если будут паводки, то будет подтопление нижней части 

или тех домов, которые находятся вдоль русла реки. Какие меры вы предусмат-

риваете в этом направлении, потому что вопрос-то был задан, а ответ на него 

мы так и не получили?  

Спасибо. 

 

Хлопянов А.Г. Существует условие, когда, скажем так, масштабно мы 

можем заходить на расчистки русел рек с готовой проектно-сметной докумен-

тацией, со всем соблюдением норм водного законодательства. Мы понимаем, 

что этот вопрос сегодня стоит на повестке дня, поэтому совместно с МЧС у нас 

созданы группы, которые мобильно работают по руслу и расчищают узкие ме-

ста, и те работы, которые необходимо было выполнить в первую очередь, мы 

их передвинули со сроком выполнения 2017 – 2018 год. Это как раз Долина и 

Орбельяновка, там, где у нас сегодня работают западнокаспийцы.  

В плановом режиме в этом году кубанцы закончат проектно-сметную до-

кументацию по четырем участкам Подкумка, в том числе Пятигорск, Незлоб-

ная, такие очень серьезные объекты, и нас заверили в Департаменте о том, что 

если проектная документация будет сдана в этом году, возможно, что и реали-

зация проекта начнется в этом году, поэтому все идет в плановом режиме. 
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Председательствующий. Валерий Павлович, пожалуйста.  

 

Черницов В.П. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Андрей Георгиевич, вопрос такого характера. Возможно ли как-то опера-

тивно эти бесхозные объекты оформить и выставить их на торги для того, что-

бы предприниматели могли взять их в аренду, обслуживать и вести на них хо-

зяйственную деятельность, и тем самым не допустить того наводнения, которое 

было буквально в прошлом году? 

Спасибо.  

 

Хлопянов А.Г. Мы эту работу планово ведем. Мы уже показали о том, 

что за счет края и Федерации мы 20 бесхозных объектов уже привели в соот-

ветствие, но для того, чтобы признать объект бесхозным, процедура, к сожале-

нию, занимает от полутора до двух лет, поэтому этот вопрос несколько затяги-

вается.  

 

Черницов В.П. А не приведет ли то, что полтора-два года оформление 

бесхозных объектов к тому, что в этом году может это повториться, эта ситуа-

ция? 

 

Хлопянов А.Г. Нет, эта работа ведется давно. Мы еще в 2012 году закон-

чили формирование базы, и уже с того времени мы занимаемся. Просто ряд 

объектов ушли под муниципальную собственность, часть объектов получили 

договора о водопользовании, а по другим сегодня ведется работа. 

 

Председательствующий. Владимир Николаевич, пожалуйста.  

 

Шевченко В.Н. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Андрей Георгиевич, во-первых, я хотел бы поблагодарить, что Вы уже 

начали вникать в тот вопрос, который я сейчас задам. Мы с Вами работаем в 

рабочем режиме, но у меня немного в другой плоскости вопрос. 

Речь идет вот о какой ситуации. Есть пруды, которые из русел рек обору-

дованы, в частности, из русла реки Зеленчук на территории Кочубеевского рай-

она, которые находятся выше уровня некоторых сельских поселений. Возника-

ет ситуация, которую мы сейчас с Вами разбираем в текущем режиме, когда у 

главы сельского муниципального образования, с одной стороны, есть предпи-

сание комиссии по чрезвычайным ситуациям района предпринять экстренные 

меры по спуску воды из дамбы, то есть путем разрытия дамбы в целях предот-

вращения чрезвычайных ситуаций и обеспечения жизнедеятельности граждан;  

и есть обязанность не вмешиваться в деятельность арендатора, который там 

рыбоводством занимается. То есть, речь идет в таких ситуациях о сутках, а ино-

гда о часах.  

Глава сельского поселения принимает решение, конечно же, в пользу 

131-го Закона об общих принципах местного самоуправления и обеспечивает, 
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прежде всего, жизнедеятельность жителей соответствующего поселения, заез-

жает на дамбу и спускает воду, и после того, как опасность миновала, появляет-

ся арендатор с жалобой на то, что нарушен планктон и появляются представи-

тели уже не вашего министерства, где ограничены ваши возможности, а пред-

ставители Азово-Черноморского бассейна, которые составляют администра-

тивный протокол на соответствующего главу и привлекают его к администра-

тивной ответственности. Вот глава на разрыве в данном случае.  

Это мы с вами одиночный случай разбираем, но, как Виталий Викторович 

говорил сейчас на фракции, таких случаев достаточно по краю. 

Может быть, как-то зону поиска нам расширить? Может быть, здесь есть 

какая-то нестыковка все-таки в законодательстве, потому что в те часы и мину-

ты получить разрешение Азово-Черноморского бассейна и согласования на 

вхождение в дамбу просто бывает невозможно? Каково Ваше мнение по этой 

ситуации? 

Спасибо. 

 

Хлопянов А.Г. Законодательно этот вопрос урегулирован. Существует 

порядок ликвидации гидротехнического сооружения и водного объекта. Там 

четко, пошагово расписано, что нужно делать, а в рамках ЧС эта процедура 

ускоряется до нескольких часов.  

Я так думаю, это частный случай. Там просто необходимо было главе се-

ла вызвать нас, природоохранную прокуратуру и Ростехнадзор и, я думаю, что 

этот вопрос был бы в течение часа решен. Мы обязательно включимся и рас-

смотрим, что там за ситуация на сегодняшний момент.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Анатолий Иванович, пожалуйста. 

 

Жданов А.И. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Андрей Георгиевич, многие бесхозные, как Вы сказали, гидросооружения 

находятся, но и тем моментом, насколько мне известно, что подняли арендную 

плату за аренду водоемов как таковых. Не проще было не поднимать арендную 

плату, а привязать эти бесхозные дамбы к тем же арендаторам, которые арен-

дуют водоемы?  

 

Хлопянов А.Г. Все водные объекты федеральные, и плату за водопользо-

вание определяет тоже Федерация. Мы являемся проводниками тех законода-

тельных актов, которые приняты. Да, на сегодняшний день есть тенденция уве-

личения платы за водопользование, и мы стараемся индивидуально отработать 

с каждым водопользователем с тем, чтобы не потерять, потому что, мы знаем, 

когда водоем имеет собственника, есть, с кого спросить. Этим вопросом мы за-

нимаемся. 

 

Жданов А.И. Спасибо. 
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Председательствующий. Юрий Васильевич, пожалуйста.  

 

Белый Ю.В. Спасибо, уважаемый Геннадий Владимирович. 

Уважаемый Андрей Георгиевич, коллеги уже эту тему поднимали. Я вспо-

минаю, все наводнения, начиная с 1984-го, 2002 года, прошлогоднее наводне-

ние, они рукотворные. Это просто какие-то обстоятельства. Как правило, сраба-

тывает этот пресловутый эффект "домино": водоемы небольшие, от 100 до 500 ты-

сяч кубов, начинает дамба рваться в результате того, что за ней никто не уха-

живает, и этот поток воды потом идет и накрывает нас, весь край. Вы сами ска-

зали, что, в общем-то, несмотря на то, что мы край степной, но подвержен серь-

езным наводнениям. 

Я просто хотел попросить Вас: давайте проанализируем. Может быть, 

нам стоит внести изменения в федеральное законодательство, которое позволи-

ло бы то, о чем говорил коллега Анатолий Иванович, чтобы арендаторы водных 

объектов следили за дамбами, за плотинами, за водовыпускными сооружения-

ми. Получается ведь парадокс: он арендует водоем, выращивает там рыбу, ве-

дет хозяйственную деятельность, зарабатывает какие-то деньги, а что касается 

плотины, это уже его не касается.  

Вот Вы привели пример, у нас полторы тысячи бесхозяйных сооружений 

в крае, водоемов, только 20 мы привели в порядок. Сколько лет нам понадобит-

ся для того, чтобы все их привести в более или менее относительный порядок?  

Видимо, нужна наша инициатива для того, чтобы поставить с ног на го-

лову, потому что раз человек работает, ведет свой бизнес на этом водоеме, он 

должен следить за плотиной, за водовыпусками и за всем остальным.  

Я думаю, что мы Вас поддержим, как представителя министерства и ми-

нистра, и готовы. Если вы выйдете с такой законодательной инициативой перед 

Думой, мы вас поддержим и такие инициативы направим в Федеральную Думу. 

Спасибо.  

 

Хлопянов А.Г. Принимается. Юрий Васильевич, действительно пробле-

ма существует. В ближайшее время с профильным комитетом отработаем. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли еще у кого вопросы к Андрею 

Георгиевичу? Нет. 

Присаживайтесь, пожалуйста, Андрей Георгиевич. 

Слово предоставляется заместителю руководителя Кубанского бассейно-

вого водного управления, начальнику отдела водных ресурсов по Ставрополь-

скому краю Долинскому Геннадию Федоровичу. 

Геннадий Федорович, пожалуйста, на трибуну. 

 

Долинский Г.Ф. Я хотел бы, чтобы не дублировать выступление Андрея 

Георгиевича, вкратце остановиться на проблемах, с которыми сталкиваются и 

федеральные органы исполнительной власти, и специально уполномоченные 
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органы Ставропольского края при решении проблемы предотвращения вредно-

го воздействия вод и борьбы с паводками.  

По нашему мнению, оперативно реагировать на проблемы, связанные с 

прохождением паводков с их предотвращением и ликвидацией последствий за-

ключается в следующем (и что, кстати, вызвало волну критики в этом году и со 

стороны общественных организаций Ставропольского края, и со стороны Пра-

вительства Ставропольского края). 

Первая проблема, то, что мы обсуждали на комитете, – это несовершен-

ство механизмов финансирования водохозяйственных мероприятий.  

В настоящее время законодательством Российской Федерации прописан 

порядок субсидирования субъектов Российской Федерации на выполнение пе-

реданных полномочий в области водных отношений. Также имеется порядок 

направления субвенций на выполнение мероприятий по охране водных объек-

тов. При этом финансирование мероприятий производится исключительно в 

плановом порядке в рамках защиты бюджетных проектировок на текущий год и 

последующие плановые годы. Финансирование производится в рамках про-

граммы "Развитие водохозяйственного комплекса Российской Федерации до 

2020 года", перечень мероприятий при этом ограничен, ежегодно производится 

значительное секвестрование средств федерального бюджета. Мы это почув-

ствовали особенно в последние 5 лет. 

Плановый порядок предполагает длительный временной промежуток, 

наличие сложного пакета документов, в том числе наличие проектно-сметной 

документации со всеми экспертизами, разработанного за счет бюджета субъек-

та и множество различных справок, подтверждающих экономическую целесо-

образность каждого мероприятия. При этом паводки – это циклические риски, и 

существующая водохозяйственная обстановка часто требует принятия решений 

по водоохранным и водохозяйственным мероприятиям, связанным с пропуском 

половодья и паводков, которые могут и, как показал опыт прошлого года, не 

вписываться в плановый порядок финансирования. 

По мнению Кубанского БВУ требуется и давно назрела необходимость 

выработки механизма, предусматривающего создание водного фонда. Такой 

опыт у Ставропольского края имеется, когда с 1998 по 2004 год существовал 

водный фонд Ставропольского края, что позволяло в те годы строить до 100 объ-

ектов и финансирование осуществлялось в значительно бо льших объемах.  

Для сведения депутатов скажу о том, что Ставропольский край среди 

всех субъектов Российской Федерации по объему платежей за пользование 

водными объектами находится на втором месте. В прошлом году в федераль-

ный бюджет было перечислено 1 миллиард 444 миллиона рублей. По состоя-

нию на сегодняшний день в 2018 году уже собрано 750 миллионов рублей. 

По вариантам создания водного фонда. Внесений изменений в действу-

ющее законодательство Российской Федерации много, они связаны с внесением 

изменений в Бюджетный кодекс, без таковых, но, по нашему глубокому убеж-

дению, я думаю (и представители аграрного комитета Думы с нами согласи-

лись), без изменений в федеральном законодательстве кардинально изменить 
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ситуацию с финансированием водоохранных и водохозяйственных мероприя-

тий в крае не представляется возможным, а потребности на порядок превыша-

ют объемы финансирования из федерального бюджета на текущий момент.  

Вторая проблема, которая тоже требует правового регулирования, – это 

несовершенство законодательства о местном самоуправлении, которая услож-

няет поведение превентивных мероприятий органами местного самоуправле-

ния, ведь обязанность по подготовке к пропуску паводков и по предотвраще-

нию вредного воздействия возложена и на органы местного самоуправления в 

пределах населенных пунктов, а также в охранных зонах, мостовых переходов 

и сооружений, предназначенных для защиты от вредного воздействия. 

Такие работы как расчистка водоемов и русел рек в пределах админи-

стративных территорий от завалов и заторов из мусора, проведение работ в 

подмостовых руслах в районе мостовых переходов и трубопроводов, а также 

проведение в пределах административных территорий превентивных меропри-

ятий по расчистке русел рек с целью предупреждения угрозы возникновения 

чрезвычайных ситуаций, связанных с разрушением гидротехнических сооруже-

ний, требуют большого количества согласований с органами Рыбнадзора, Ро-

сприроднадзора и с органами, регулирующими водные отношения – с мини-

стерством природных ресурсов и с Кубанским бассейновым водным управле-

нием, что не позволяет оперативно реагировать на складывающуюся сложную 

водохозяйственную обстановку. 

Кроме того, в бюджетах органов местного самоуправления отсутствует 

целевая статья на проведение водохозяйственных мероприятий, связанных с 

проведением мероприятий по предупреждению угрозы возникновения чрезвы-

чайных ситуаций в пределах административных территорий. 

Мы считаем, что целесообразно на законодательном уровне определить 

возможный перечень мероприятий и средства на осуществление органами 

местного самоуправления мероприятий по предупреждению угрозы возникно-

вения чрезвычайных ситуаций, упростить или исключить процедуру подгото-

вительных мероприятий: осуществлять такие мероприятия не проектно-

сметной документации, а по техническим решениям; упростить процедуру со-

гласования со специально уполномоченными органами и отменить необходи-

мость получения разрешительной документации. Опыт по ликвидации послед-

ствий и подготовке к паводку текущего года подтверждает это.  

Еще один важный вопрос, связанный с изменением правовой норматив-

ной базы по регулированию обращения с отходами производства и потребле-

ния. Почему-то по непонятным причинам Федеральная служба по надзору в 

сфере природопользования в 2016 году своим приказом о внесении изменений в 

Федеральный классификационный каталог отходов внесла грунты на очисти-

тельных работах на водных объектах в этот перечень, отнесла их к категории 

отходов 5 класса опасности. К чему это привело? Я вкратце скажу. Это привело 

к тому, что сметная стоимость объектов по расчистке (это первоочередные ме-

роприятия) русел рек увеличилась в 8 – 10 раз, потому что теперь с грунтами 

необходимо обращаться, как с отходами, которые необходимо размещать на 
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специально установленных местах, при этом дальность возки составляет иногда 

свыше 100 километров.  

Мы с этой проблемой еще вплотную не столкнулись, но при разработке 

проектно-сметной документации уже сталкиваемся с тем, что по Золке, напри-

мер, при оценке сметной стоимости в 50 миллионов, то после корректировки – 

это больше 400 миллионов вышла ее стоимость.  

 

Председательствующий. Геннадий Федорович, регламент. 

 

Долинский Г.Ф. Предложение такое: законодательно выйти с инициати-

вой о внесении изменений в Закон "Об охране окружающей среды" и корректи-

ровке указанного приказа Федеральной службы по охране окружающей среды, 

службы по надзору в сфере природопользования, об исключении из перечня 

особо опасных отходов грунтов при дноочистительных работах на водных объ-

ектах. 

У меня все.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Коллеги, какие будут вопросы к Геннадию Федоровичу? 

Алексей Николаевич Назаренко, пожалуйста. 

 

Назаренко А.Н. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Геннадий Федорович, Вы в своем выступлении коснулись вопроса о том, 

что край действительно занимает высокие места (второе место в Российской 

Федерации) по объему водного налога, который платит в бюджет Российской 

Федерации. Вместе с тем, в последние годы сложилась такая парадоксальная 

ситуация, диспропорция, когда наши ближайшие соседи, которые практически 

копейки отчисляют, получали денег в разы больше нас, просто сотни миллио-

нов, многие сотни миллионов в то время, когда край находился на "голодном 

пайке". И вот эта ситуация частично приводит к таким событиям, – прошлогод-

ним наводнениям, – когда просто русла рек и эти гидротехнические сооруже-

ния не в состоянии реагировать на такие ливневые долговременные осадки, и 

мы вынуждены потом, в том числе из бюджета края (да и из бюджета Россий-

ской Федерации) тратить миллиарды практически на ликвидацию этих послед-

ствий. 

Вот то предложение, которое у Вас косвенно позвучало о том, чтобы вне-

сти изменения в законодательство для того, чтобы пересмотреть порядок выде-

ления субсидий на приведение в нормальное состояние водных объектов. 

Насколько этот вопрос сейчас проработан? Готовы ли вы включиться в серьез-

ную работу вместе с нашими коллегами из комитета по земельным ресурсам, 

природопользованию для того, чтобы действительно, может быть, выйти с за-

конодательной инициативой в Правительство Российской Федерации, в Росво-

дресурсы, чтобы мы могли по справедливости получать деньги и чтобы край в 
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такие пиковые моменты ливневых осадков мог на них четко реагировать; чтобы 

у нас были в нормальном состоянии гидротехнические сооружения? 

Спасибо.  

 

Долинский Г.Ф. Да, готовы. Я скажу больше, аналогичный вопрос про-

рабатывается в законодательном собрании Краснодарского края. Если инициа-

тива будет исходить из двух субъектов, то, я думаю, что какое-то реагирование 

на это в Государственной Думе Российской Федерации будет. Мы готовы к 

этой проблеме подключиться.  

Я уже сказал о том, что есть опыт у Ставропольского края: мы одними из 

первых, вторыми в Российской Федерации ввели закон о плате за пользование 

водными объектами, и создали фонд и всю нормативную базу по использова-

нию водного фонда Ставропольского края. Скажу, что пока не будет фонда по 

аналогии с дорожным фондом Ставропольского края, кардинально переломить 

ситуацию с финансированием не удастся.  

 

 Назаренко А.Н. Но вот Кубанское бассейновое водное управление – это 

серьезная структура в Росводресурсах. Есть ли понимание того, что эту про-

блему действительно надо решать таким подходом? 

 

Долинский Г.Ф. Есть понимание у субъектов-доноров и управлений-

доноров, но, к сожалению, таких два-три на всю Российскую Федерацию – 

Красноярский край, Кубанское за счет Ставропольского края. Из 1 миллиарда 

600 миллионов 1 миллиард 300, 1 миллиард 400 дает Ставропольский край. Из 

1 миллиарда 600 по четырем субъектам Российской Федерации – это Красно-

дар, Карачаево-Черкессия, Ставрополь. 

 

Председательствующий. Юрий Афанасьевич, пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Геннадий Федорович, Вы представляете 

структуру и вообще в этой системе очень давно работаете. Может, в вашей па-

мяти сохранилось (раньше возьму время), 1984 год. 

 

Долинский Г.Ф. Да, я уже работал в системе водного хозяйства края. 

 

Гонтарь Ю.А. Я поэтому и обращаюсь. Гибель людей, многомиллиард-

ные убытки. 

 

Долинский Г.Ф. Сто миллионов в ценах 1984 года.  

 

Гонтарь Ю.А. Я сейчас не пересчитаю, и Вы не пересчитаете.  

Три-четыре года после этого край приходил в себя, начиная от посевов, 

домовладений, восстановления поголовья, домашнего хозяйства и так далее.  
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Проходит время, 2002 год: 36 – гибель людей и опять огромные, огром-

ные потери, и опять практически одна и та же ситуация, и опять на это не хва-

тает денег. В сравнении с тем, какие мы несем потери… А людские – это вооб-

ще грешно об этом даже говорить. Да? А какие потери несем, потом исправляя 

это? 

Повторяется 2017 год. Слава богу, люди не погибли. Если бы волна чуть 

повыше, как было в 2002-м, то унесло бы все.  

Геннадий Федорович, для меня несколько странно от вас, как от руково-

дителя, слышать постановку здесь. Вы также тревожно говорите в Москве, в 

Центре, что затопится Ставропольский край, если не дадите деньги, что это по-

вторится 2002 год? В вашей записке звучит, что там может быть гибель людей 

и так далее? Или в органы власти края. Вы Губернатору направили хоть раз 

предложение с копией того, допустим, что оправили в центральное ведомство? 

И последнее. Мне очень странно было смотреть сюжет. Это не потому, 

что я хочу все Вам, Вам и Вам адресовать, но это уже, понимаете… Это вот как 

градобой у нас. Двадцать лет мы собираемся создать федеральную службу, что-

бы Карачаево-Черкессия не гоняла к нам град, а мы не гнали град обратно в Ка-

рачаево-Черкессию, лупили бы "Алазанями". 

Вот такая точно картина и здесь. Юрий Васильевич абсолютно прав. 

Очень… Наблюдать, как ваши представители вместе с Губернатором стоят на 

русле реки, и задается вопрос… Сегодня Вы четко говорите, сколько денег 

приходит, сколько уходит. Задается вопрос: а сколько же денег из того, что по-

лучили, тратится на Ставропольский край? И мы смотрим, думаем: "Ну, сейчас 

прозвучат… Население услышит", а ваши представители даже ответа не могут 

дать: куда, чего и как. 

Я не хочу, чтобы Вы давали ответ сейчас, но вот позиция наша. Понимае-

те? Слава богу, что мы за много лет, десятилетия, Вас увидели впервые на этой 

трибуне! Мне кажется, Вы сами должны были как-то напроситься, как-то к нам 

прийти, а уж инициативу мы оформим. Думаю, мои коллеги меня поддержат в 

этом. Если что-то можете сказать, буду Вам признателен. 

Спасибо. 

 

Долинский Г.Ф. Я хочу сказать, что хватало денег на эти мероприятия с 

1998 по 2004 год, когда они централизовались в краевой бюджет и использова-

лись по назначению, от 200 до 400 миллионов в ценах 2000 года, и строилось 

порядка 100 объектов ежегодно.  

 

Гонтарь Ю.А. Что дальше? 

 

Долинский Г.Ф. Дальше выходить с законодательной инициативой о со-

здании водного фонда. 

 

Председательствующий. Валерий Павлович. 
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Черницов В.П. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Геннадий Федорович, Вы сказали… Я правильно Вас понял, что 1 милли-

арда 600 поступлений в бюджет 1 миллиард 200 поступает из Ставропольского 

края? 

 

Долинский Г.Ф. Миллиард 300. Точнее скажу, 1 миллиард 444 миллиона 

было 2017 году. В этом году прогнозируется 1 миллиард 500 – 1 миллиард 600. 

 

Черницов В.П. А кто остальные, которые платят в этот?.. 

 

Долинский Г.Ф. Это Карачаево-Черкессия, Краснодарский край и Адыгея.  

 

Черницов В.П. А сколько составляет оставшиеся 300 миллионов Кара-

чаево-Черкессия, Краснодарский край и Адыгея?  

 

Долинский Г.Ф. Это порядка где-то 50 миллионов – Карачаево-Черкессия 

и меньше 50 миллионов – Адыгея.  

 

Черницов В.П. Остальное – Краснодарский край? 

 

Долинский Г.Ф. Остальное – Краснодарский край. 

 

Черницов В.П. Хорошо. А подскажите, пожалуйста, сколько идет денег 

обратно на содержание в Ставропольский край и в эти оставшиеся регионы, то 

есть Карачаево-Черкессия, Адыгея и Краснодарский край? 

 

Долинский Г.Ф. К сожалению, эта пропорция не соблюдается, поэтому 

мы и формулируем предложения о создании водного фонда, а в положении о 

водном фонде будут предусмотрены… 

 

Черницов В.П. Геннадий Федорович, сколько идет? 

 

Долинский Г.Ф. Андрей Георгиевич назвал, в этом году 867, но это бла-

годаря тому, что… И краевые, и федеральные, потому что комплекс мер был 

утвержден, а период 2018 – 2021 годов. 

 

Черницов В.П. А на Краснодарский край и Адыгею? 

 

Долинский Г.Ф. На Краснодарский край и Адыгею порядка миллиарда. 

Я боюсь ошибиться в цифрах, но порядка 600 миллионов – на Краснодарский 

край, и по 200 – 250 миллионов – на Карачаево-Черкессию и Адыгею.  

 

Черницов В.П. Скажите, Геннадий Федорович, а почему такая неспра-

ведливость: мы платим больше, а получаем меньше всех и прям в разы? 
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Долинский Г.Ф. Мы такой вопрос задаем в Агентстве, но мы на него да-

же не получили ответа. 

 

Председательствующий. Валерий Павлович, комитет совещание прово-

дил, комитет проходил, и вот все тонкости можно было проговорить, задать эти 

вопросы.  

Коллеги, я призываю вас, если есть вопросы, есть возможность, отраба-

тывать в ходе двух-трех мероприятий, которые подготовительно до заседания 

Думы проходят. Ну что мы в тонкости уходим? Давайте концептуально зада-

вать вопросы: что нам нужно сделать, чтобы изменить эту ситуацию и, если 

есть у кого предложения, давайте их озвучивать. 

Коллеги, у кого есть еще вопросы к Геннадию Федоровичу? Нет. 

Геннадий Федорович, пожалуйста, присаживайтесь. 

Слово предоставляется заместителю начальника Главного управления 

Министерства Российской Федерации по делам гражданской обороны, чрезвы-

чайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий по Ставро-

польскому краю, начальнику управления надзорной деятельности и профилак-

тической работы  Москвитину Сергею Сергеевичу. 

Сергей Сергеевич, пожалуйста.  

Сергей Сергеевич, в рамках регламента.  

 

Москвитин С.С. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый пре-

зидиум, члены Правительства, присутствующие! Главным управлением ЧС 

России по Ставропольскому краю организовано ежедневное взаимодействие с 

организациями-балансодержателями водных объектов по вопросу проведения 

противопаводковых мероприятий, контролю за обстановкой, а также координа-

цию сил и средств в рамках подготовки к паводкоопасному периоду. С этой це-

лью 18 марта 2018 года проведено заседание комиссии по чрезвычайным ситу-

ациям и обеспечению пожарной безопасности с рассмотрением вопроса подго-

товки к паводкоопасному периоду. 17 и 19 апреля 2018 года организовано уча-

стие во Всероссийском командно-штабном учении по подготовке к паводко-

опасному периоду и пожароопасному сезону.  

Разработан и утвержден у Губернатора Ставропольского края паспорт го-

товности Ставропольского края к безаварийному пропуску весеннего полово-

дья 2018 года. Аналогичные паспорта разработаны, утверждены и согласованы 

во всех органах муниципального образования.  

Согласован и утвержден план мероприятий по смягчению рисков и реа-

гированию на чрезвычайные ситуации в паводковом периоде 2018 года на тер-

ритории края.  

К конце декабря 2017 года направлены письма во все органы муници-

пального образования, организации, эксплуатирующие ГТС о проведении ком-

плексных превентивных мероприятий; уточнена номенклатура материальных и 

финансовых резервов, пунктов временного размещения, состав сил и средств по 

ликвидации ЧС. 
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Также принято участие в межведомственных совещаниях по подготовке к 

паводкоопасному периоду совместно с министерством природных ресурсов 

Ставропольского края, Кубанским бассейновым водным управлением, Минера-

ловодским городским округом. В результате проведенных встреч выработано 

предложение по недопущению возникновения чрезвычайных ситуаций и ми-

нимизации их возможных последствий, а также Губернатором Ставропольского 

края федеральным организациям поставлена задача по своевременному прове-

дению превентивных мероприятий.  

30 марта и 5 апреля 2018 года Главным управлением совместно с обще-

ственными организациями ГКУ "ПАСС" проведена акция "Безопасные реки 

Ставрополья". Только за один день было обследовано более 40 опасных участ-

ков на реке Кума, ее притоков – Подкумок и Калаус. Также расчищено 32 зато-

ра от деревьев и мусора. В акции приняли участие более тысячи человек, вклю-

чая добровольцев. 

Спланирована группировка сил и средств для ликвидации возможных 

чрезвычайных ситуаций, которая позволит качественно реагировать на воз-

можные последствия.  

Доклад закончен. Спасибо за внимание! 

 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Сергеевич. 

Коллеги, какие вопросы будут к Сергею Сергеевичу? Нет вопросов. 

Пожалуйста, присаживайтесь.  

Уважаемые депутаты, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления? Принять.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Голосование окончено.  

Коллеги, в рамках "правительственного часа" слушается второй вопрос 

"Об обеспечении пожарной безопасности на объектах с массовым пребы-

ванием людей в Ставропольском крае". 

Слово предоставляется заместителю начальника Главного управления 

Министерства Российской Федерации по делам гражданской обороны, чрезвы-

чайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий по Ставро-

польскому краю, начальнику управления надзорной деятельности и профилак-

тики Москвитину Сергею Сергеевичу. 

Пожалуйста, Сергей Сергеевич. 

 

Москвитин С.С. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Ген-

надий Владимирович, депутаты, члены Правительства, участники заседания! 

В рамках исполнения поручения Председателя Правительства Российской Фе-

дерации Дмитрия Анатольевича Медведева от 27 марта 2018 года в связи с 

произошедшей чрезвычайной ситуацией в городе Кемерово МЧС России под-

готовило проект федерального закона о внесении изменений в Федеральный за-

кон "О пожарной безопасности и отдельные законодательные акты Российской 
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Федерации по вопросам пожарной безопасности".  

Проект федерального закона подготовлен на основании анализа действу-

ющей нормативно-правовой базы Российской Федерации в области обеспече-

ния пожарной безопасности в торгово-развлекательных комплексах.  

С учетом проведенного анализа предлагается решение системных вопро-

сов совершенствования нормативно-правовой базы в области обеспечения по-

жарной безопасности установить осуществление надзорных мероприятий орга-

нов федерального государственного пожарного надзора в отношении не орга-

низаций, юридических лиц и предпринимателей, а в отношении объектов защи-

ты – конкретных зданий и сооружений вне зависимости от количества эксплуа-

тирующих его лиц и статуса; обеспечить возможность проведения соответ-

ствующих проверок без предварительного уведомления их правообладателей, 

предусмотреть возможность проведения в зданиях с массовым пребыванием 

людей профилактических рейдов без взаимодействия должностных лиц 

надзорных органов с их правообладателями, установить обязанность проведе-

ния ежеквартальных практических тренировок по эвакуации людей в случае 

возникновения пожара совместно с сотрудниками МЧС России; законодательно 

обеспечить участие надзорных органов МЧС России в процедуре проведения 

экспертизы проектной документации, а также выдачи разрешений на строи-

тельство и ввод в эксплуатацию объектов завершенного строительства; ввести 

лицензирование деятельности по проектированию средств обеспечения пожар-

ной безопасности зданий и сооружений, при этом наделить МЧС России пол-

номочиями по административному приостановлению деятельности юридиче-

ских лиц при выявлении грубых нарушений лицензионных требований и их 

условий.  

Комплекс предложенных мероприятий позволит обеспечить уменьшение 

количества пожаров и потерь на объектах с массовым пребыванием людей, 

снизить затраты бюджетов всех уровней на ликвидацию их последствий.  

В целях обеспечения контроля за противопожарным состоянием данной 

категории объектов на территории Ставропольского края, а также в связи с по-

следствиями в городе Кемерово, Главным управлением взято на учет 1 307 тор-

гово-развлекательных центров, объектов торговли, кинотеатров и других объ-

ектов с массовым пребыванием людей.  

По состоянию на сегодня сотрудниками подразделения надзорной дея-

тельности совместно с органами прокуратуры проведено 544 проверки, в ре-

зультате которых было выявлено 4 439 нарушений требований к пожарной без-

опасности. Хотелось бы отметить, что половина данных объектов, на которых 

выявлены нарушения требований пожарной безопасности, находились в неудо-

влетворительном состоянии эвакуационных путей, а также с отсутствием или 

неисправностью работоспособности систем противопожарной защиты – это ав-

томатическая пожарная сигнализация, система дымоудаления, а также автома-

тического тушения при пожаре.  

В результате работы было установлено, что три торгово-развлекательных 

центра были реконструированы из производственных, складских и иных объек-
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тов назначения.  

В результате проверок органами прокуратуры была приостановлена дея-

тельность 11 объектов с массовым пребыванием людей, три из которых уже на 

данный период времени открыты в связи с устранением выявленных наруше-

ний. Также привлечено 98 должностных и пять юридических лиц к админи-

стративной ответственности.  

Хотелось бы отметить, что проведенный анализ объектов на территории 

Ставропольского края показал, что сотрудниками надзорных органов объекты 

плановой проверки по обеспечению требований пожарной безопасности не 

проводились три, а то и пять лет.  

Организовано проведение профилактической работы. Для того чтобы по-

казать ее открытой и прозрачной, а также доступной для всех, привлечены об-

щественные организации – "Опора России", Всероссийское добровольное по-

жарное общество и другие. В рамках профилактической работы уже охвачено 

100 % объектов указанной категории, на которых были проведены учения, от-

работки действий по эвакуации людей при пожаре, а также обучение персонала 

действиям при возникновении пожара. Данная работа стоит на особом контроле 

и продолжается.  

Доклад закончен.  

 

Председательствующий. Спасибо. Сергей Сергеевич. 

Коллеги, какие будут вопросы к Сергею Сергеевичу? 

Виктор Иванович Гончаров, пожалуйста. 

 

Гончаров В.И. Сергей Сергеевич, Вы знаете, хорошо Вы доложили, и 

меры принимаются, но у меня есть обращение из города Железноводска (с 2007 го-

да пытаются разобраться): есть центральный универмаг, там 8 собственников 

на сегодняшний день. Я Вам единственное продемонстрирую, как ваши рабо-

тают. Это в какой-то мере касается, наверное, и прокуратуры. 

Смотрите, здесь на фотографии хорошо видно, это пожарная дверь. Это 

не пожарная дверь. Это просто жалюзи. Если поднять жалюзи, то там стена. 

Там допущена перепланировка этого здания. То, что касается пожарных гид-

рантов (на месте смотрел) – это бутафория: трубы обрезаны, а пожарные гид-

ранты висят.  

И были предписания со стороны пожарников, и были оштрафованы лю-

ди, но проблемы остались, то есть все занимаются отписками, а все эти пере-

планировки в торговом центре могут привести к тяжелым последствиям. Вот 

вам конкретный пример.  

А то, что мы на сегодняшний день по торговым центрам провели, и волна 

прошла, – да, это хорошо, может, это кого-то и заставит задуматься, но на такие 

моменты, а я думаю, что они не единичные, надо как-то обращать внимание, 

потому что вы выписываете, штрафы платят, а никто дальше не контролирует. 

Вот, я Вам говорю, 10 лет все это продолжается. Вот Вам, пожалуйста, резуль-

тат на лицо. 
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Москвитин С.С. Виктор Иванович, спасибо. Лично разберусь и доложу 

Вам, какая ситуация по этому… 

 

Председательствующий. Виктор Иванович, Вы как депутатский запрос 

направляете? Да? 

 

Гончаров В.И. Хорошо. 

 

Председательствующий. Коллеги, у кого еще есть вопросы к Сергею 

Сергеевичу? Нет вопросов? Да? Нет. 

Я предлагаю тогда выступить руководителям фракций.  

Виктор Иванович, будете дополнительно еще раз выступать? 

 

Гончаров В.И. Нет. 

 

Председательствующий. Александр Сергеевич, пожалуйста. 

 

Кузьмин А.С. Спасибо, уважаемый Геннадий Владимирович. 

Доброе утро, уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Геннадий 

Владимирович! Доброе утро, уважаемые коллеги, члены Правительства, при-

глашенные, господа, представляющие средства массовой информации! У меня 

такое небольшое заявление.  

Уважаемые коллеги, разрешите довести до вашего сведения информа-

цию, имеющую важное значение для жителей Ставропольского края. Речь идет 

об инициировании мною проведения депутатской проверки в соответствии со 

статьей 24.1 Закона Ставропольского края № 38-кз от 14 августа 2002 года 

"О Думе Ставропольского края". 

Большой резонанс у жителей нашего региона вызвала ситуация, сложив-

шаяся вокруг временного либо частичного закрытия по требованию прокурату-

ры и по решению суда мест массового пребывания граждан. Все местные сред-

ства массовой информации подробно освещали ситуацию, сложившуюся во-

круг организации безопасности торгово-развлекательных комплексов на терри-

тории нашего края. Места массового пребывания людей должны соответство-

вать требованиям противопожарной безопасности. Это одна из важнейших за-

дач государственного значения.  

Контролирующие органы должны активно заниматься проверками про-

тивопожарных условий и выполнения предписаний в местах массового пребы-

вания граждан, в случае выявления нарушений принимать необходимые меры.  

Цель проведения депутатского расследования – предотвращение возмож-

ного возникновения чрезвычайных ситуаций, создающих угрозу жизни людей; 

максимальное снижение категорий риска для граждан, находящихся в местах 

массового пребывания, и создание условий для реального устранения выявлен-

ных нарушений, в том числе проверка на предмет несоответствия проектной 

документации, проверка информации по устранению нарушений по вводу в 
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эксплуатацию и соблюдению требований противопожарной безопасности. Кол-

леги, по-русски, кто согласовывал проектно-сметную документацию – долж-

ность фамилия; кто подписывал акты о вводе в эксплуатацию, кто согласовывал 

перепланировку и так далее.  

Помните, на совещании в Кемерово, которое провел Президент Путин 

Владимир Владимирович, он не спрашивал, кому принадлежит это здание, как 

оно называется и так далее. Первый вопрос – кто подписал документы о вводе в 

эксплуатацию? Почему эти торговые комплексы, которые по требованию про-

куратуры, по решению наших судов были закрыты, столько лет работали и 

подвергали опасности жизни наших детей и наши с вами жизни? 

Спасибо, уважаемые коллеги. 

Всех депутатов прошу присоединиться к депутатскому расследованию. 

Сейчас я не пойду собирать подписи под своим письмом, чтобы не тратить 

время, а после заседания я подойду к каждому депутату и попрошу поставить 

подпись. 

Спасибо большое за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Ольга Павловна, пожалуйста. 

 

Дроздова О.П. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Генна-

дий Владимирович, уважаемые коллеги! Наша фракция также поддержит ини-

циированное депутатское расследование, потому что я на комитете, в свою оче-

редь, тоже передавала материалы Сергею Сергеевичу по еще одному примеру, 

примерно такая же ситуация, то есть торговый центр строился на наших глазах, 

мы видели все нарушения, мы видели проблемы, с которыми он строился, и все 

занимаются отписками. Вопросы есть и по открытию за две недели торговых 

центров, то есть нарушения там были устранены. 

Поэтому, я думаю, Александр Сергеевич абсолютно прав, инициируя 

данное мероприятие. Ситуацию оставлять нельзя. Есть некое ощущение такой 

компанейщины, а мы говорим о безопасности и безопасности детей.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Ольга Павловна. 

Виктор Иванович.  

 

Гончаров В.И. Спасибо. 

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Геннадий Владимиро-

вич, уважаемые коллеги! Я по двум вопросам хотел бы высказать свое мнение. 

Первый – то, что касается паводков. Так получается, что пока гром не 

грянет, мужик не перекрестится. Если вспомнить по паводкам, то у меня все 

время перед глазами 2002 год, когда я работал в Правительстве, и то наводне-

ние, которое постигло край, и та растерянность и неуверенность, которая была 

у руководителей… Я думал, что мы из этого сделали соответствующие выводы, 
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и прошлый год нам показал, что и депутатский корпус, и Правительство могут 

работать слаженно и на результат. Хочу сказать, что мы так сработали и вместе 

с Правительством, и то, что касается мер по Георгиевскому, Советскому райо-

нам, дружно работали. 

Я хочу сказать, что это была такая необходимая работа, когда эта работа 

касается непосредственно оказания практической помощи нашему населению, 

людям, и мы с этими людьми были рядом, и работали, и разделяли вместе с ни-

ми все тяготы и лишения.  

Но когда проходит время… И я благодарен Андрею Георгиевичу за то, 

что все-таки министерство оперативно работает и с федеральными структура-

ми, и здесь и Геннадий Федорович присутствует. Два года назад мы с вами про-

водили рабочее совещание в Невинномысске по улице Пролетарской, которая 

подмывалась, смывалось кладбище и чем это грозило, мы знаем, когда кладби-

ще уже начало сходить в Кубань. 

То, что приняты меры, и время нужно на проектирование… В этом году 

там уже выполнена часть работ и продолжаются, но этот вопрос, связанный с 

ведомственной принадлежностью и то, что касается чистки русла рек, он как 

заноза постоянно торчит. Почему? Потому что как только доходит до этих во-

просов, обязательно у нас сотни причин, а это основной вопрос и, мне кажется, 

на федеральном уровне мы должны говорить об этом, что реки-то наши несут 

весь материал с гор (и голыши, и камни) и быстро заиляются. Это же касается и 

водоемов, которые на перехвате стоят. 

Мы этот вопрос поднимали. Собственными средствами как-то здесь край 

за счет ресурсов выходит из положения, но, мне кажется, вопрос опять стоит о 

том, что надо на федеральном уровне, используя наших федеральных депута-

тов, вернуться к водному налогу. Его надо все-таки делить, потому что мы го-

ворим сейчас о водном фонде, а если мы не решим основной вопрос… Ведь от-

куда проблемы появились? Как только забрали у нас водный налог, у нас, по 

сути дела, сразу и появились эти проблемы: мы не стали своевременно зани-

маться профилактическими работами. В результате накопились проблемы, на 

которые на сегодняшний день нужны средства, а этих средств в достаточном 

количестве у края нет. Это то, что касается первого вопроса.  

То, что касается пожарной безопасности. Я думаю, что вопрос гораздо 

серьезнее, и хорошо, что мы его подготовили здесь на "правительственный час"  

и заслушали. Сергей Сергеевич нам хорошо доложил, но, мне кажется, здесь 

связано еще и с тем, что (там Александр Сергеевич начинает задавать вопросы), 

есть строительные нормы и правила и, мне кажется, надо нам с архитекторами 

поработать. Как мы допускаем, что сегодня в торговых центрах три в одном по-

лучается? Да?  

То есть, мы ездим с вами по миру, смотрим: торговые центры – это от-

дельно, досуговые центры – отдельно и прочее, а у нас получается так, что и 

торговый центр, и кинотеатр, и детская площадка, еще умудряемся на верхние 

этажи все это перенести. Я пытаюсь докопаться, и сейчас, конечно, будем 

смотреть, и буду инициировать проведение совещания, архитекторов пригла-
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шать. Такого просто не должно быть, потому что на сегодняшний день все то, 

что происходит, несчастные случаи, это, с одной стороны, действительно невы-

полнение элементарных требований пожарной безопасности, а с другой – кто-

то же создает эти все прецеденты. 

Я думаю, что нам надо по этому пути идти. Я думаю, что здесь как раз 

касается нас, депутатов, совершенствование нормативно-правовой базы и по-

вышение ответственности за ее соблюдение, чтобы не получалось так, что про-

сто можно было от каких-то нарушений элементарными административными 

штрафами отделаться. Здесь речь идет о повышении ответственности и о серь-

езной уголовной ответственности. Я думаю, что мы с вами и в этом направле-

нии должны поработать. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Председатель комитета по казачеству, без-

опасности, межпарламентским связям, руководитель фракции "ЕДИНАЯ 

РОССИЯ". Юрий Афанасьевич, пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемые Владимир Владимирович, Геннадий Влади-

мирович, уважаемые коллеги! В первой части я уже и задал вопрос, и высказал 

по поводу безопасного прохождения паводка в весенний период, и остаюсь при 

своем мнении, что, да, многое сделано, но угроза повторения стихии, подобной 

2002 года, не дай бог, 2017 года, принесшей нам очень много бед, не исключена 

и не будет исключена до тех пор, пока… И я вношу предложение от имени ко-

митета и фракции. Геннадий Владимирович, две парламентские ассоциации 

юга России – это Южного федерального округа и СКФО, – должны выступить, 

потому что терпим бедствие мы все, и доходит вода, сначала нас топит, потом 

идет в Краснодарский край, топит. Пусть Федеральный центр рассмотрит. А нас 

там набирается почти 20 субъектов Российской Федерации. Давайте таким об-

разом поступим. 

Водный налог был у нас, мы делали что-то. Без него, раз нет другого це-

левого источника, нам не обойтись.  

Теперь что касается рассмотрения вопроса по обеспечению пожарной 

безопасности. Коллеги, вдумайтесь, после того, как сказал Виктор Иванович, 

грянул гром, прошли проверки, выявлено 4 439 нарушений, и каждое из них 

могло повлечь пожар. У нас перестали гореть деды, стардомы, так называемые 

дома престарелых, теперь начали гореть торгово-развлекательные центры, куда 

идет, в основном, молодежь и дети. И сегодня, смотрите, 11 основных объектов 

закрыты – ТРЦ "Галерея", Пятигорск; ТРЦ "Вершина", Минеральные Воды; 

ТРЦ "Европейский" закрыт, Ставрополь; ТРЦ "Галерея", Ставрополь; ТРЦ 

"Космос", Ставрополь; ТРЦ "Москва" и другие.  

Прокуратура же не может постоянно в суд ходить, суд – принимать ре-

шение, закрывать, потом опять открывать? И опять появляется то, о чем Виктор 

Иванович демонстрировал: вместо двери занавеска или что-то такое.  

Я думаю, что присутствующие в параллельном зале… Там у нас зал со-
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вещаний, мы пригласили сегодня туда владельцев и руководителей развлека-

тельных центров. Для них сегодня как пожарная безопасность, звонок в ТРЦ, 

так вот для них это – последний звонок от государственного органа власти: Гу-

бернатора, Правительства и Думы. Мы присоединяемся к решительным дей-

ствиям прокуратуры, судов, МЧС, но это не должно закончиться как Новый год 

– отпраздновали и дальше поехали.  

Я не буду повторяться, но как случилось так, что органы пожарной без-

опасности не участвуют в подписании объекта? И что под малый бизнес замас-

кировались практически все ТРЦ, чтобы попасть под трехгодичные каникулы, 

чтобы к ним не заходили? Какой же это малый бизнес, если там находится 2 – 3 

тысячи человек одновременно? Нам очень внимательно надо посмотреть и на 

эти вопросы.  

Думаю, что проделана не компанейская, как выразилась моя коллега, 

наверное, справедливо, работа, и думаю, что Ставропольский край должен из-

бежать того, что произошло, иначе, уважаемые коллеги, гражданское непови-

новение может перерасти в самосуд. Люди уже не могут мириться с тем, что 

гибнут их дети. Эту фразу я как дед восьмерых внуков говорю. Не дай бог, у 

кого-то что-то еще и у нас произойдет.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Афанасьевич. 

Коллеги, я думаю, достаточно. Да?  

Практически все то, о чем говорили, описано в постановлении Думы. По-

становление у вас в материалах, на руках. Какие будут предложения по поста-

новлению Думы? Принять. 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление Думы, 

прошу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. Решение приня-

то. Голосование окончено. 

Слушается следующий вопрос "Об отчете о деятельности Контрольно-

счѐтной палаты Ставропольского края за 2017 год". 

Вопрос внесен комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной 

политике. 

Коллеги, напоминаю вам порядок рассмотрения  Думой  отчета о  деятель-

ности Контрольно-счетной палаты Ставропольского края. 

В соответствии со статьей 50¹ Регламента Думы после заслушивания от-

чета Контрольно-счетной палаты Ставропольского края депутаты вправе зада-

вать докладчику вопросы, высказывать свое мнение о деятельности Контроль-

но-счетной палаты Ставропольского края. 

По итогам заслушивания отчета о деятельности Контрольно-счетной па-

латы Ставропольского края Дума также принимает постановление.  

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Став-

ропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу. 

Пожалуйста, Андрей Алексеевич. 
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Колесников А.А. Уважаемый Владимир Владимирович, Геннадий Вла-

димирович, депутаты, члены Правительства и приглашенные! В соответствии с 

действующим законодательством подготовлен и направлен в адрес Думы и Гу-

бернатора, отчет о деятельности Контрольно-счетной палаты Ставропольского 

края за 2017 год. В основу плана работы были положены требования законода-

тельства Российской Федерации, ежегодные послания Президента России и ре-

ализация майских Указов, поручения Председателя Счетной палаты России, 

Губернатора и Думы края, а так же предложения правоохранительных органов 

в рамках реализации соглашений о взаимодействии и сотрудничестве. 

Контрольно-счетной палатой в 2017 году проведено 38 контрольных и 

экспертно-аналитических мероприятий, в том числе 20 контрольных, 4 сов-

местных, 9 экспертно-аналитических, 5 – совместно с правоохранительными 

органами, подготовлено 60 информационно-аналитических материалов.  

Контрольными и экспертно-аналитическими мероприятиями охвачено 

148 объектов, из которых 98 – участники бюджетного процесса.  

В соответствии с Классификатором нарушений, утвержденным Советом 

контрольно-счетных органов при Счетной палате Российской Федерации, в от-

четном периоде выявлено 2 005 фактов  финансовых нарушений и недостатков, 

на сумму 497,9 миллиона рублей. Из указанной суммы нарушений 246 наруше-

ний при формировании и исполнении бюджетов на сумму более 212 миллионов 

рублей, 367 нарушений ведения бухгалтерского учета, составления и представ-

ления бухгалтерской отчетности, 275 нарушений в сфере управления и распо-

ряжения государственной (муниципальной) собственностью, более 1 100 нару-

шений при осуществлении государственных закупок и закупок отдельными ви-

дами юридических лиц на сумму 231,2 миллиона рублей, 50 нарушений, име-

ющих признаки коррупционного характера. 

Кроме того, по результатам контрольных и экспертно-аналитических ме-

роприятий, проведенных в 2017 году, выявлено неэффективное использование 

бюджетных средств в объеме 92,3 миллиона рублей.  

В целом, по результатам контрольных и экспертно-аналитических меро-

приятий направлено 57 представлений и 2 предписания, исполнено 59 пред-

ставлений и 2 предписания (с учетом прошлых периодов). Предписано устра-

нить финансовых нарушений на общую сумму 18,5 миллиона рублей. Устране-

но – 10,4  миллиона рублей, устранено финансовых нарушений в добровольном 

порядке – 9,6 миллиона рублей.  

Предотвращен материальный ущерб бюджету Ставропольского края в 

объеме 67,3 миллиона рублей.  

Привлечено к дисциплинарной ответственности 88 должностных лиц.  

В уполномоченные органы направлено 120 материалов, имеющих при-

знаки административных правонарушений, вынесено 114 постановлений о 

назначении административного наказания. Размер назначенного администра-

тивного штрафа составил порядка трех миллионов рублей. Привлечено к адми-

нистративной ответственности 7 должностных лиц.  

В министерство финансов края направлено уведомление о применении 
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бюджетных мер принуждения в отношении трех муниципальных образований.  

В 2017 году Контрольно-счетная палата в рамках 18 контрольных и экс-

пертно-аналитических мероприятий проводила аудит в сфере закупок. Аудитом 

в сфере закупок был охвачен 51 объект, проверено 2 980  контрактов. Выявлено 

более тысячи нарушений законодательства о контрактной системе на общую 

сумму более 262 миллионов рублей. Основные нарушения связаны с организа-

цией закупок, их планированием, оформлением документации о закупках, за-

ключением контрактов, с закупками у единственного поставщика или подряд-

чика, с процедурой закупки, исполнением контрактов, применением обеспечи-

тельных мер и мер ответственности по контракту.  

Ежегодно при проведении контрольных мероприятий осуществляется 

проверка вопросов, связанных с расходованием средств выделяемых на реали-

зацию майских указов Президента, в том числе на повышение оплаты труда ра-

ботникам культуры, педагогическим и медицинским работникам. 

В отчетном периоде средства бюджета, выделенные на реализацию ука-

зов, проверялись в рамках 11 контрольных мероприятий. Все они подробно от-

ражены в отчете.  

Важнейшим направлением нашей работы остается участие в противодей-

ствии коррупции в рамках полномочий, определенных законодательством. 

В целях координации и повышения эффективности этой работы принято 

распоряжение Контрольно-счетной палаты "О мерах по противодействию кор-

рупции", в соответствии с которым установлен примерный перечень действий 

либо бездействий должностных лиц, недостатков нормативной правовой базы в 

отдельных сферах деятельности объектов контроля, которые могут быть ква-

лифицированы как правонарушения, имеющие коррупционные признаки.  

Кроме того, осуществлялось взаимодействие с правоохранительными ор-

ганами на основании заключенных соглашений о сотрудничестве, которыми 

предусмотрено проведение совместных мероприятий на объектах, представля-

ющих взаимный интерес.  

В отчетном периоде совместно с  правоохранительными органами прове-

дено 5 мероприятий, направлено 56 обращений. По материалам совместных 

мероприятий возбуждено 23 уголовных дела.  

Еще одним сегментом бюджетных полномочий палаты является проведе-

ние проверок годовых отчетов об исполнении местных бюджетов.  

В соответствии со статьей 136 Бюджетного кодекса Контрольно-счетная 

палата провела 9 экспертно-аналитических мероприятий по проверке годовых 

отчетов 35 муниципальных образований. По итогам данных проверок составле-

ны заключения, которые направлены в адрес органов местного самоуправления 

соответствующих муниципальных образований. 

Анализ заключений на годовые отчеты об исполнении бюджетов муни-

ципальных образований за 2016 год установил ряд нарушений и недостатков, 

указывающих на необходимость продолжения работы по улучшению качества 

управления бюджетным процессом в проверенных муниципальных образова-

ниях. При этом надо отметить, что в крае наблюдается нисходящая динамика 
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по количеству муниципальных образований, подпадающих под условия пункта 

статьи 136. Сводная информация о результатах проверок годовых отчетов об 

исполнении местных бюджетов за 2016 год направлена в Думу края и мини-

стерство финансов. 

В отчетном периоде палатой осуществлен необходимый комплекс кон-

трольных и экспертно-аналитических мероприятий по исполнению бюджетов 

Ставропольского края и терфонда ОМС, а также подготовлены заключения на 

проекты соответствующих краевых законов о бюджетах. Из 69 заключений де-

вять связаны с бюджетом края и бюджетом терфонда, а также внесением изме-

нений в них.  

В целом же, палатой проведена финансово-экономическая экспертиза 

71 нормативно-правового акта, в том числе 69 законопроектов и двух государ-

ственных программ. В результате экспертизы проектов законов по 12 внесены 

изменения, по одному законопроекту подготовлено отрицательное заключение, 

один законопроект отправлен на доработку. По результатам финансово-

экономической экспертизы госпрограмм подготовлено одно заключение с уче-

том замечаний и один проект отправлен на доработку. 

При принятии законов, замечания Контрольно-счетной палаты учтены в 

полном объеме. 

По целому ряду контрольных мероприятий палатой внесено 39 предло-

жений по совершенствованию норм действующего законодательства и иных 

правовых актов. По нашим предложениям в отчетном периоде принято 11 нор-

мативных правовых актов. Все они подробно отражены в отчете.  

За отчетный год подготовлено более 1 150  материалов, писем и инфор-

маций. Результаты всех контрольных и экспертно-аналитических мероприятий 

рассмотрены на заседаниях коллегии. Информация о результатах проведенных 

мероприятий, в установленном порядке направлена Губернатору и в Думу. 

Руководство Контрольно-счетной палаты приняло участие во всех засе-

даниях Думы и Правительства, в 79 заседаниях комитетов, комиссий, рабочих 

групп Думы и Правительства Ставропольского края.  

В отчетном периоде палата продолжила работу в составе Совета кон-

трольно-счетных органов при Счетной палате Российской Федерации. В рамках 

деятельности Совета контрольно-счетных органов Ставропольского края, пала-

та взаимодействовала с муниципальными контрольно-счетными органами. 

Кроме того, мы продолжили работать в составе Европейской организации 

региональных органов внешнего финансового контроля, приняв участие в ряде 

семинаров и совещаний.  

Реализуя принципы гласности, объективности и доступности, официаль-

ный сайт палаты регулярно дополняется актуальной информацией. В 2017 году 

зарегистрировано более 75 000 посещений сайта.  

В числе главных задач в 2018 году остается дальнейшее развитие единой 

системы предварительного, оперативного и последующего контроля за форми-

рованием и исполнением средств бюджетов Ставропольского края и терфонда 

ОМС, государственной собственности. Кроме того, запланированы мероприя-
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тия по контролю за реализацией майских указов Президента.  

В рамках предоставления межбюджетных трансфертов в соответствии с 

федеральным законодательством (все та же статья 136 Бюджетного кодекса) 

палата продолжает контроль, за исполнением высокодотационными муници-

пальными образованиями края бюджетных полномочий. 

В соответствии с поручением председателя Счетной палаты Российской 

Федерации, продолжается мониторинг хода реализации приоритетных проектов 

на территории края. 

Важным направлением остается проведение контрольных и экспертно-

аналитических мероприятий по поручениям Губернатора и Думы края. 

Кроме того, контрольная и экспертно-аналитическая деятельность палаты 

в текущем году будет скорректирована в соответствии с задачами и поручения-

ми, озвученными в мартовском Послании Президента Российской Федерации 

Федеральному собранию. 

В заключении хочу поблагодарить депутатский корпус за совместную ра-

боту в комитетах, комиссиях и рабочих группах. 

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Коллеги, какие вопросы к Андрею Алексееви-

чу? Нет вопросов. 

Андрей Алексеевич, присаживайтесь, пожалуйста.  

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Геннадий 

Владимирович, уважаемые коллеги! Отчет о деятельности Контрольно-счетной 

палаты края за прошлый год поступил в Думу в установленный срок. Он был 

направлен во все комитеты Думы. На заседании комитета по бюджету мы обсу-

дили основные показатели работы Контрольно-счетной палаты за прошлый год. 

Несмотря на снижение в 2017 году по сравнению с 2016 годом количе-

ства объектов, охваченных контрольными и экспертно-аналитическими меро-

приятиями, следует отметить достаточную результативность проверок, прове-

денных в прошедшем году.  

Вместе с тем, на заседании комитета был высказан ряд предложений, ка-

сающийся как содержательной части отчета, направляемого в Думу, так и про-

водимых аудиторами проверок. Мы надеемся, что наши пожелания будут при-

няты во внимание и учтены в дальнейшей работе Контрольно-счетной палаты 

края. 

Комитет решил рекомендовать Думе рассмотреть отчет и принять пред-

ложенный проект постановления по данному вопросу.  

Прошу поддержать наше решение. 

Спасибо.  

 



 31 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Васильеви-

чу? Нет. Если нет вопросов, переходим к обсуждению постановления.  

Уважаемые депутаты, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Слушается следующий вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 138-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О Губер-

наторе Ставропольского края".  

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края; комитетом по зако-

нодательству, государственному строительству и местному самоуправлению. 

В соответствии с письмом Губернатора Ставропольского края Владими-

рова Владимира Владимировича от 11 июля 2017 года представлять законопро-

ект поручено представителю Губернатора Пустоселову Сергею Романовичу. 

Сергей Романович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Пустоселов С.Р. Спасибо. 

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Геннадий Владимиро-

вич, уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! Законопро-

ект подготовлен в целях приведения Закона Ставропольского края "О Губерна-

торе Ставропольского края" в соответствие с федеральным законодательством. 

Так, пункт 2 статьи 14 названного Закона, которым определяется, что на Губер-

натора Ставропольского края распространяются ограничения, установленные 

для членов Правительства Российской Федерации, предлагается дополнить по-

ложением о том, что на Губернатора Ставропольского края распространяются и 

запреты, установленные для членов Правительства Российской Федерации. 

Также предлагается дополнить статью 15 Закона положениями о том, что 

на временно исполняющего обязанности Губернатора Ставропольского края 

распространяются ограничения, обязанности и запреты, установленные для 

высшего должностного лица субъекта Российской Федерации, в том числе обя-

занность представлять сведения свои, а также супруга (супруги) и несовершен-

нолетних детей о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного ха-

рактера. 

Дополнительных средств на реализацию законопроекта из бюджета Став-

ропольского края не потребуется. Законопроект соответствует Конституции 

Российской Федерации, федеральным законам, Уставу (Основному Закону) 

Ставропольского края. 
Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять его 

в двух чтениях с учетом рекомендуемых поправок. 
Благодарю за внимание.  
 
Председательствующий. Коллеги, какие вопросы будут к Сергею Рома-

новичу? Нет вопросов. 
Слово предоставляется председателю комитета. 
Уважаемая Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово. 
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Терехова С.А. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Генна-

дий Владимирович, уважаемые коллеги, члены Правительства и приглашен-

ные! Проект закона был рассмотрен на заседании комитета. К нему подготов-

лены редакционные уточнения, оформленные в качестве двух поправок, реко-

мендованных к принятию. 

Комитетом принято решение рекомендовать Думе принять законопроект 

в двух чтениях с учетом одобренных поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение нашего комитета. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Светлане Алексе-

евне? Нет. 

Какие будут замечания по концепции законопроекта? Принять.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, профильный комитет предлагает также предлагает рассмотреть 

законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возраже-

ний? Нет.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных комитетом к приня-

тию. Какие будут предложения? Принять.  

Кто за то, чтобы принять поправки, которые комитет рекомендует при-

нять, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет таковых. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли предложения или замечания по проекту постановления? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 211-6 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Став-

ропольского края".  

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края; комитетом по зако-

нодательству, государственному строительству и местному самоуправлению.  

В соответствии с письмом Губернатора Ставропольского края Владими-

рова Владимира Владимировича от 22 марта 2018 года представлять законо-

проект поручено также  Пустоселову Сергею Романовичу – представителю Гу-

бернатора в Думе Ставропольского края. 

Сергей Романович, пожалуйста, Вам слово.  
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Пустоселов С.Р. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Ген-

надий Владимирович, уважаемые депутаты, члены Правительства и пригла-

шенные! Законопроект подготовлен в целях приведения законодательства Став-

ропольского края, регулирующего вопросы государственной гражданской и 

муниципальной службы в области противодействия коррупции, в соответствие 

с федеральным законодательством.  

Законопроектом вносится уточнение в законы Ставропольского края,  

определяющие порядок представления сведений о доходах, расходах, об иму-

ществе и обязательствах имущественного характера лицами, замещающими 

муниципальные должности или должности глав местных администраций, рабо-

тающих по контракту, и лицами, претендующими на замещение указанных 

должностей. Также уточняются основания, при  которых гражданский служа-

щий или лицо, замещающее государственную должность Ставропольского 

края, обязаны представлять сведения о своих расходах, а также расходах супру-

ги (супруга) и несовершеннолетних детей.  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральному и краевому законодательству. Дополнительных средств на реализа-

цию законопроекта не потребуется.  

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять его 

в двух чтениях с учетом рекомендуемых поправок. 

Благодарю вас за внимание.  

 

Председательствующий. Коллеги, будут ли вопросы к Сергею Романо-

вичу? Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемая Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемый Владимир Владимиро-

вич, уважаемые коллеги, члены Правительства и приглашенные! К проекту за-

кона поступили все необходимые заключения. По результатам рассмотрения 

содержащихся в них предложений и замечаний подготовлены поправки, кото-

рые в целом носят редакционно-уточняющий характер.  

Комитетом принято решение рекомендовать Думе принять законопроект 

в двух чтениях с учетом одобренных поправок.  

Прошу вас, уважаемые коллеги, поддержать наше решение. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

Нет. 

Есть ли замечания по концепции принятия законопроекта? Нет.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, комитет также предлагает принятый нами в первом чтении за-
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конопроект рассмотреть во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Нет.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сегодняш-

нем заседании, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас также имеется таблица поправок, рекомендованных комитетом к 

принятию. Будут ли замечания или предложения по поправкам? Нет. 

Кто за то, чтобы принять поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Решение принято.  

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Слушается следующий вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 212-6 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края; комитетом по зако-

нодательству, государственному строительству и местному самоуправлению. 

В соответствии с письмом Губернатора Ставропольского края Владими-

рова Владимира Владимировича поручено представлять законопроект в Думе 

Ставропольского края Пустоселову Сергею Романовичу. 

Сергей Романович, пожалуйста. 

 

Пустоселов С.Р. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Ген-

надий Владимирович, уважаемые депутаты, члены Правительства и пригла-

шенные! Законопроект подготовлен в целях приведения Закона Ставропольско-

го края "Об Общественной палате Ставропольского края" в соответствие с фе-

деральным законодательством.  

Законопроектом предлагается наделить Общественную палату Ставро-

польского края полномочиями по формированию общественных советов по 

проведению независимой оценки качества условий оказания услуг организаци-

ями в сфере культуры, охраны здоровья, образования, социального обслужива-

ния и федеральными учреждениями медико-социальной экспертизы.  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральному и краевому законодательству. Дополнительных средств из бюджета 

Ставропольского края на реализацию законопроекта не потребуется.  

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять его 

в двух чтениях с учетом рекомендованных поправок. 

Благодарю вас за внимание.  
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Председательствующий. Спасибо, Сергей Романович. 

Коллеги, будут ли вопросы к Сергею Романовичу? Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемая Светлана Алексеевна, пожалуйста. 

 

Терехова С.А. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Генна-

дий Владимирович, уважаемые коллеги, члены Правительства и приглашен-

ные! Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке. Посту-

пившие к нему заключения в целом положительные. Имеются две поправки ре-

дакционного характера. Решением комитета законопроект рекомендован к при-

нятию в двух чтениях с учетом поправок, одобренных комитетом и рекоменду-

емых к принятию. 

Прошу вас, уважаемые коллеги, поддержать решение комитета. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Светлана Алексеевна. 

Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? Нет. 

Какие будут замечания по концепции, предложенной Светланой Алексе-

евной? Нет.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, также комитетом предложено принять законопроект во втором 

чтении. Не будет возражений? Нет.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных комитетом к приня-

тию. Какие будут предложения по таблице поправок? Принять. 

Ставлю на голосование таблицу поправок. Прошу проголосовать. За – 37, 

против и воздержавшихся нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Решение принято.  

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 218-6 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Став-

ропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края; комитетом по эко-
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номическому развитию, собственности, инвестициям, курортам и туризму. 

Распоряжением Правительства Ставропольского края представлять зако-

нопроект назначен министр экономического развития Ставропольского края 

Сизов Валерий Николаевич. 

Пожалуйста, Валерий Николаевич. 

 

Назаренко В.Н. Данный проект закона тщательнейшим образом рас-

смотрен на заседании комитета, поэтому прошу не заслушивать министра, и, 

если есть необходимость, перейти к вопросам.  

 

Председательствующий. Валерий Николаевич, министр, не возражает? 

 

Сизов В.Н. Нет. 

 

Председательствующий. Коллеги не возражают? Нет. 

Есть ли вопросы к Валерию Николаевичу? Нет. 

Валерий Николаевич, пожалуйста, присаживайтесь.  

Слово предоставляется председателю комитета по экономическому раз-

витию Назаренко Валерию Николаевичу. 

Пожалуйста, Валерий Николаевич. 

 

Назаренко В.Н. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Ген-

надий Владимирович, уважаемые коллеги! Законопроект разработан в соответ-

ствии с федеральным законодательством в целях предоставления налоговых 

льгот резидентам территорий опережающего социально-экономического разви-

тия, создаваемого на территории монопрофильного образования края по налогу 

на прибыль организаций и налогу на имущество организаций. Напомню, что 

постановлением Правительства России в городе Невинномысске создана терри-

тория опережающего социально-экономического развития "Невинномысск". 

На проект закона получены все необходимые заключения, все они поло-

жительные. Редакционные поправки оформлены в таблицу поправок. Законо-

проект рассмотрен нашим комитетом, а также комитетом по бюджету, налогам 

и финансово-кредитной политике, который является соисполнителем, и реко-

мендован к принятию в двух чтениях с учетом одобренных поправок. 

Прошу коллеги поддержать решение двух комитетов 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валерию Николаеви-

чу? Нет. 

Будут замечания по концепции законопроекта? Нет.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Профильный комитет также предлагает рассмотреть принятый нами в 

первом чтении законопроект во втором чтении. Не будет возражений? Нет.  
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Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Будут ли предложения по таблице поправок профильного ко-

митета, рекомендованных к принятию? Нет. 

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять. Прошу проголосовать. Кто за то, чтобы принять поправки, 

которые профильный комитет рекомендует принять, прошу проголосовать. За – 

38, против и воздержавшихся нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Решение принято.  

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 71-6 

"О внесении изменения в статью 52
2 

Закона Ставропольского края "О не-

которых вопросах розничной продажи алкогольной продукции и безалко-

гольных тонизирующих напитков на территории Ставропольского края, 

внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об административ-

ных правонарушениях в Ставропольском крае" и признании утративши-

ми силу отдельных законодательных актов Ставропольского края". 

Вопрос внесен депутатом Назаренко Валерием Николаевичем; комитетом 

по экономическому развитию, собственности, инвестициям, курортам и туризму. 

Уважаемые депутаты, данный законопроект принят нами в первом чте-

нии на шестом заседании Думы Ставропольского края 27 апреля 2017 года. 

Профильный комитет подготовил законопроект к рассмотрению во втором чте-

нии с учетом поступивших замечаний и предложений.   

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

Пожалуйста, Сергей Романович. 

 

Пустоселов С.Р. Спасибо.  

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Геннадий Владимиро-

вич, уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! Губернатор 

Ставропольского края Владимиров Владимир Владимирович считает, что отме-

на введенной краевым Законом нормы, не допускающей на территории Ставро-

польского края розничную продажу слабоалкогольных тонизирующих напит-

ков, в том числе энергетических, будет иметь негативные последствия в обла-

сти обеспечения безопасности личности, защиты нравственности, здоровья, 
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прав и законных интересов граждан, особенно молодежи и подростков. По дан-

ным органов здравоохранения в настоящее время насчитывается более 200 ви-

дов тонизирующих напитков. Средний возраст подростков, которые начинают 

употребление энерготоников, составляет 12 – 13 лет.  

Отмечается отрицательное влияние энергетиков и их компонентов на 

здоровье человека. Они обладают психостимулирующим воздействием на орга-

низм, вызывает учащение работы сердечной мышцы, повышают артериальное 

давление, порой приводят к тяжелым отравлениям вплоть до летального исхо-

да. Эффекты, вызываемые энергетическими напитками, формируют зависи-

мость и могут провоцировать начало употребления наркотических средств. 

Осознавая пагубность энергетиков, на территории Ставропольского края 

в 2015 году была введена законодательная норма, не допускающая розничную 

продажу слабоалкогольных тонизирующих напитков.  

С момента введения данной нормы отмечаются следующие положитель-

ные тенденции: снижение уровня первичной заболеваемости алкоголизмом, 

включая алкогольные психозы за период 2015 – 2017 годов на 28,4 %; снижение 

количества несовершеннолетних, злоупотребляющих алкоголем, состоящих 

под медицинским наблюдением врачей, психиатров-наркологов за этот же пе-

риод – на 25,5 %, поэтому Губернатор считает, что высшему исполнительному 

и законодательному органу власти Ставропольского края следует предпринять 

все возможные меры по недопущению реализации слабоалкогольных энергети-

ческих напитков на территории края и добиться, чтобы принятая Федеральным 

законом и вступившая в силу с 1 января 2018 года норма, не допускающая на 

территории Российской Федерации оборот слабоалкогольных напитков, содер-

жащих тонизирующие вещества (компоненты) нашла свое практическое при-

менение и действовала в полном объеме. 

Губернатор поддерживает инициативу депутатов Думы края по обраще-

нию к Правительству Российской Федерации с целью ускорения определения 

федерального органа исполнительной власти, уполномоченного устанавливать 

перечень тонизирующих веществ (компонентов), входящих в состав слабоалко-

гольных напитков, запрещенных к реализации федеральным законодатель-

ством. 

С учетом изложенного Губернатор полагает возможным перенести рас-

смотрение законопроекта во втором чтении до установления на федеральном 

уровне перечня тонизирующих веществ (компонентов), которые не допускают-

ся в производстве и обороте на территории Российской Федерации. 

Благодарю вас за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Романович. 

Коллеги, поступило предложение. Я могу поставить на голосование?  

Илья Юрьевич? 

 

Дроздов И.Ю. В порядке выступления можно, Геннадий Владимирович? 
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Председательствующий. В обще-то, предложение поступило. Вы обсу-

дить предложение хотите или выступить? 

 

Дроздов И.Ю. Обсудить. 

 

Председательствующий. Обсудить предложение. Пожалуйста.  

 

Дроздов И.Ю. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Генна-

дий Владимирович, уважаемые коллеги и приглашенные! Я предлагаю поддер-

жать позицию Губернатора. Хочу напомнить вам предысторию этого вопроса. 

То, что это отрава, которой транснациональные компании травят наших 

детей, это, я думаю, всем понятно. Идет агрессивная рекламная компания.  

В 2013 году, еще будучи депутатом Госдумы, я с рядом коллег внес до-

статочно жесткий законопроект, полностью запрещающий оборот этой дряни 

на территории России. Эту позицию в августе 2014 года прямо поддержал Пре-

зидент Российской Федерации Владимир Владимирович Путин на встрече в 

Ялте. 

К сожалению, усилия лоббистов оказались сильнее. Тогда пошли по дру-

гому пути: благодаря позиции Губернатора края Владимира Владимировича 

Владимирова краевой Думой прошлого созыва Ставропольский край стал од-

ним из первых регионов, который принял ограничительные меры.  

Да, федеральный закон принят. К сожалению, он рамочный, не преду-

сматривающий ограничений и запретов. Пока мы обратимся к Правительству, 

пока будет принято постановление, сколько пройдет времени, мы не знаем, и 

опять открывать на территории края путь для максимального распространения 

этой гадости, я считаю, для нас это неприемлемо, поэтому предлагаю поддер-

жать позицию Губернатора Ставропольского края и перенести рассмотрение 

данного законопроекта до принятия соответствующих решений федеральным 

Правительством. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, голосуем или еще кто хочет подиску-

тировать на эту тему?  

Кто за предложение, поступившее от представителя Губернатора Ставро-

польского края Пустоселова Сергея Романовича, прошу проголосовать? За – 38, 

против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, принятое нами решение о переносе рассмотрения данного зако-

нопроекта будет оформлено в протоколе заседания Думы. 

Переходим к рассмотрению следующего вопроса "О проекте закона 

Ставропольского края № 198-6 "О внесении изменения в статью 5
1
 Закона 

Ставропольского края "О некоторых вопросах розничной продажи алко-

гольной продукции и безалкогольных тонизирующих напитков на терри-

тории Ставропольского края, внесении изменений в Закон Ставрополь-

ского края "Об административных правонарушениях в Ставропольском 
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крае" и признании утратившими силу отдельных законодательных актов 

Ставропольского края". 

Вопрос внесен депутатом Назаренко Валерием Николаевичем; комитетом 

по экономическому развитию, собственности, инвестициям, курортам и туризму. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Валерий Николаевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Назаренко В.Н. Уважаемые коллеги, законопроект подготовлен в целях 

приведения краевого законодательства в соответствие с федеральным. С 31 

июля 2017 года вступили в силу изменения в Федеральный закон, которым из 

полномочий субъектов Российской Федерации исключена возможность уста-

новления дополнительных ограничений в отношении розничной продажи алко-

гольной продукции при оказании услуг общественного питания. При этом у 

субъектов остались полномочия установления дополнительных ограничений 

времени, условий и мест продажи только в отношении розничной продажи ал-

когольной продукции. 

К законопроекту получены все необходимые заключения, которые в це-

лом носят положительный характер. Проект закона был предварительно де-

тально рассмотрен на рабочем совещании, двух заседаниях комитета.  

Законопроект сложный, по нему было много мнений. На заседание коми-

тета приглашали представителя Главного управления МВД России по Ставро-

польскому краю. Обсуждалась статистика преступлений, совершенных в состо-

янии алкогольного опьянения, в помещениях предприятий общественного пи-

тания и прилегающих к ним территориях. 

Учитывая изложенное и принимая во внимание необходимость решения 

вопросов обеспечения безопасности населения края, комитетом предлагается 

принять данный проект закона в первом чтении.  

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Коллеги, будут ли вопросы к Валерию Никола-

евичу? Нет. 

Слово предоставляется Пустоселову Сергею Романовичу для изложения 

официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемо-

му вопросу.  

Пожалуйста, Сергей Романович. 

 

Пустоселов С.Р. Спасибо. 

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Геннадий Владимиро-

вич, уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! Губернатор 

Ставропольского края рассмотрел законопроект, предусматривающий отмену 

ограничений розничной продажи алкогольной продукции на предприятиях об-

щественного питания в ночное время. Губернатор отмечает, что ограничитель-

ная мера вводилась в июне 2015 года в связи с рядом резонансных преступле-
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ний, совершенных лицами в состоянии алкогольного опьянения в организаци-

ях, осуществляющих розничную продажу алкогольной продукции при оказании 

услуг общественного питания именно в ночное время. Установленные ограни-

чения позволили обеспечить правопорядок и создать более безопасные условия 

для пребывания граждан в кафе, барах и ресторанах. 

За период с 2015 – 2017 годов количество преступлений, совершенных в 

ночное время лицами в состоянии алкогольного опьянения в помещениях пред-

приятий общественного питания и на прилегающих к ним территориях, сокра-

тилось на 45 %. 

Губернатор отмечает, что отмена ограничительных мер может привести к 

росту уголовных преступлений и административных правонарушений и в це-

лом снизит уровень обеспечения безопасности граждан на предприятиях обще-

ственного питания. 

Губернатор обращает внимание депутатов и на то, что в Государственной 

Думе Российской Федерации в настоящее время находится на рассмотрении 

ряд законопроектов, предоставляющих субъектам Российской Федерации право 

устанавливать дополнительные ограничения времени, условий и мест рознич-

ной продажи алкогольной продукции при оказании услуг общественного пита-

ния. 

Учитывая изложенное, Губернатор полагает, что работу над законопроек-

том следует продолжить.  

Благодарю вас за внимание.  

 

Председательствующий. Какие будут у депутатов вопросы к Сергею 

Романовичу? Нет. 

Коллеги, концепция комитета предложена для принятия в первом чтении, и 

дальше продолжить работу. Есть ли другие предложения? Нет.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 35, против – 1,  воздержался – 1. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 214-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О бюджете Тер-

риториального фонда обязательного медицинского страхования Ставро-

польского края на 2018 год и плановый период 2019 и 2020 годов". 
Вопрос внесен исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского 

края первым Ковалевым Иваном Ивановичем, Правительством Ставропольско-
го края, комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Распоряжением Правительства Ставропольского края представлять зако-
нопроект в Думе Ставропольского края назначен Трошин Сергей Петрович. 

Слово предоставляется Сергею Петровичу Трошину. 
Валентина Николаевна. 
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Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович, учитывая, что 

данный вопрос отработан в комитете, предлагаю информацию директора фонда 

не заслушивать.  

 

Председательствующий. Сергей Петрович, не против? 

 

Трошин С.П. Нет. 

 

Председательствующий. Коллеги не будут возражать? Нет. 

Есть ли вопросы к Сергею Петровичу? Нет.  

Сергей Петрович, пожалуйста, присаживайтесь.  

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Ко-

лесникову Андрею Алексеевичу. 

 

Колесников А.А. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Ген-

надий Владимирович, у нас также подготовлено положительное заключение на 

проект внесенных изменений. Учитывая то, что изменения носят технический 

характер, мы поддерживаем данный законопроект. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Андрею Алексее-

вичу? Нет.  

 Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемая Валентина Николаевна, Вам слово.  

 

Муравьева В.Н. Уважаемые Владимир Владимирович, Геннадий Влади-

мирович, уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! Проек-

том закона предлагается внести изменения в бюджет фонда на 2018 год в связи 

с возвратом в бюджет Федерального фонда обязательного медицинского стра-

хования субсидий, субвенций и других межбюджетных трансфертов прошлых 

лет в сумме 1 миллион 150 тысяч рублей. При распределении средств в сумме 

5,7 миллиона рублей с расходов на закупку товаров, работ и услуг на расходы 

на выплату персоналам, при этом увеличение расходов на дополнительное 

профобразование медработников по программам повышения квалификации и 

приобретение, ремонт медицинского оборудования на сумму 49 миллионов 

рублей; на межтерриториальные расчеты в общей сумме 100 тысяч рублей. 

С учетом предлагаемых изменений расходы бюджета фонда на 2018 год 

превысят доходы на 50 миллионов 320 тысяч рублей. 

Проект закона обсуждался на рабочем совещании с участием всех заин-

тересованных ведомств, а также рассмотрен комитетом в установленном по-

рядке. Получены все положительные заключения. 

Просим рассмотреть законопроект и принять его на сегодняшнем заседа-

нии в двух чтениях. 

Благодарю за внимание. 
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Председательствующий. Спасибо, Валентина Николаевна. 

Коллеги, есть ли вопросы к Валентине Николаевне? Нет вопросов. 

Какие будут замечания по концепции? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 33, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть принятый 

нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседа-

нии. Не будет возражений? Нет. Прошу проголосовать. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, в ходе подготовки законопроекта к рассмотрению во втором 

чтении поправок к нему не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, регламент нам предписывает перерыв. Коллеги, перерыв на 30 ми-

нут.  
 

(После перерыва) 

 

Председательствующий. Коллеги, слушается вопрос "О проекте зако-

на Ставропольского края № 213-6"Об установлении на 2019 год коэффи-

циента, отражающего региональные особенности рынка труда на террито-

рии Ставропольского края".  

Вопрос внесен Губернатором края, комитетом по социальной политике и 

здравоохранению. 

Представлять законопроект в Думе края уполномочен Ульянченко Иван 

Иванович. 

Иван Иванович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович. 

 

Председательствующий. Пожалуйста, Валентина Николаевна, Ваше мне-

ние. 

 

Муравьева В.Н. Поскольку вопрос детально проработан в комитете, есть 

предложение не заслушивать информацию министерства труда и социальной 

защиты населения. 

 

Председательствующий. Коллеги не будут возражать? Нет. 
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Коллеги, есть ли вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Иван Иванович, пожалуйста, присаживайтесь. Спасибо. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Валентина Николаевна, пожалуйста.  

 

Муравьева В.Н. Уважаемые Геннадий Владимирович, уважаемые депу-

таты, приглашенные! Проект закона направлен на реализацию в Ставрополь-

ском крае полномочий по правовому регулированию налогообложения доходов 

иностранных граждан, осуществляющих трудовую деятельность в Российской 

Федерации на основании патента.  

Иностранными гражданами за период действия патента уплачиваются 

фиксированные авансовые платежи по налогу на доходы физических лиц в раз-

мере 1 200 рублей в месяц, подлежащих индексации по следующим парамет-

рам: на коэффициент-дефлятор и коэффициент, отражающий региональные 

особенности рынка труда, которые устанавливаются на соответствующий ка-

лендарный год. 

Законопроектом предлагается установить коэффициент, отражающий ре-

гиональные особенности рынка труда на территории Ставропольского края в 

размере 1,82. Это позволит приблизить налоговую нагрузку для иностранных 

граждан и россиян, а также увеличить конкурентоспособность граждан на рын-

ке труда в отношении специальностей, не требующих высокой квалификации. 

Законопроект отработан в комитете в установленном порядке. Состоя-

лось рабочее совещание с участием всех заинтересованных лиц; получены все 

необходимые экспертные заключения, которые носят положительный характер. 

На заседании комитета законопроект был рассмотрен и одобрен. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать наше решение и принять законо-

проект в двух чтениях на сегодняшнем заседании. 

Благодарю вас за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Валентине Никола-

евне? Нет вопросов. 

Комитетом предложена концепция принятия законопроекта. Нет возра-

жений по принятию законопроекта в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 36, против и воздержавшихся нет.  

Также комитет предлагает принять законопроект во втором чтении на се-

годняшнем заседании. Не будет возражений? Нет.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не 

поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет.  
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 36, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 210-6 

"О внесении изменений в статью 1 Закона Ставропольского края "О ме-

рах социальной поддержки многодетных семей". 

Вопрос внесен Молодежным парламентом при Думе Ставропольского 

края; комитетом по социальной политике и здравоохранению и комитетом по 

образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой ин-

формации и физической культуре. 

Слово предоставляется председателю Молодежного парламента при Думе 

Ставропольского края Мощенко Кириллу Вадимовичу. 

 

Мощенко К.В. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства и приглашенные! Представленный на рассмотрение проект закона 

подготовлен в целях уточнения отдельных положений Закона Ставропольского 

края "О мерах социальной поддержки многодетных семей" и согласование его 

некоторых норм с действующим федеральным законодательством.  

При правоприменении указанного Закона возник вопрос, включаются ли 

в состав многодетной семьи дети, которые учатся на территории края в высших 

и средних учебных заведениях по очной форме обучения. 

В целях уточнения статьи 1 Закона предлагается редакционное измене-

ние, в соответствии с которым в число детей для признания семьи многодетной 

включаются дети, обучающиеся в профессиональных образовательных органи-

зациях и образовательных организациях высшего образования по очной форме 

обучения как на территории края, так и за его пределами. Указанными измене-

ниями фактически число детей, учитываемых для признания семьи многодет-

ной, не увеличивается, что соответственно не влечет дополнительных затрат из 

бюджета Ставропольского края. 

Кроме того, принятие законопроекта необходимо также и для согласова-

ния отдельных положений Закона Ставропольского края "О мерах социальной 

поддержки многодетных семей" с Семейным кодексом Российской Федерации. 

В частности, редакционно уточняется, что в число детей для признания семьи 

многодетной не включаются дети, в отношении которых родители лишены ро-

дительских прав или ограничены в родительских правах, а также дети, в отно-

шении которых усыновление (удочерение) отменено. 
Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, Феде-

ральному закону и Уставу (Основному Закону) Ставропольского края. 
Уважаемые депутаты, просим поддержать законодательную инициативу 

Молодежного парламента и принять рассматриваемый законопроект. 
Спасибо за внимание.  
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Председательствующий. Спасибо, Кирилл Вадимович. 

Коллеги, есть ли вопросы к Кириллу Вадимовичу? Нет вопросов. 

Пожалуйста, присаживайтесь. 

Слово предоставляется представителю Губернатора Ставропольского 

края Грибеннику Дмитрию Анатольевичу для изложения официальной точки 

зрения Губернатора Ставропольского края.  

 

Грибенник Д.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депу-

таты, присутствующие на заседании Думы! Губернатор Ставропольского края 

считает, что законопроект направлен на уточнение отдельных положений Зако-

на Ставропольского края "О мерах социальной поддержки многодетных семей" 

и согласование его некоторых норм в соответствии с федеральным законода-

тельством. 

Законопроект, с точки зрения Губернатора, не противоречит законода-

тельству Российской Федерации и Ставропольского края. Замечания, указанные 

в отзыве главы края, отражены в представленной таблице поправок.  

Губернатор полагает, что законопроект может быть принят Думой края в 

двух чтениях с учетом представленной таблицы поправок. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Дмитрию Анатоль-

евичу? Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета по социальной политике и 

здравоохранению Муравьевой Валентине Николаевне. 

Валентина Николаевна, пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депу-

таты и приглашенные! Проект закона рассмотрен в двух озвученных комитетах 

в установленном порядке. Его обсуждение состоялось на рабочем совещании с 

участием заинтересованных ведомств, получены все необходимые заключения. 

Поступившие замечания отражены в таблице поправок и одобрены на заседа-

нии комитета. 

Комитет рекомендовал принять законопроект в двух чтениях с учетом 

таблицы поправок. 

Проект также рассмотрен на заседании комитета по образованию, куль-

туре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации и физиче-

ской культуре, являющимся соисполнителем и рекомендован к принятию.  

Прошу депутатов поддержать наше решение и принять законопроект в 

двух чтениях с учетом таблицы поправок. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Валентина Николаевна. 

Коллеги, будут ли вопросы к Валентине Николаевне? 
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Комитетом предложена концепция принятия законопроекта. Нет возра-

жений по принятию законопроекта в первом чтении? Нет. Кто за то, чтобы 

принять законопроект в первом чтении, прошу проголосовать. За – 37, против и 

воздержавшихся нет.  

Коллеги, комитет также предлагает принять законопроект во втором чте-

нии. Не будет возражений? Нет. Прошу проголосовать. За – 37, против и воз-

державшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных комитетом к приня-

тию. Какие будут предложения по поправкам, которые комитет рекомендует 

принять? Принять. Ставлю на голосование. За – 38, против и воздержавшихся 

нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, принятый нами закон по своему объему небольшой, но направ-

лен на решение важной задачи – на недопущение нарушения прав многодетных 

семей на стадии признания семьи многодетной. В этой связи полагаю необхо-

димым поблагодарить Молодежный парламент за то, что они увидели эту про-

блему и предложили законодательную инициативу по пути ее решения. 

Спасибо, ребята. 

Слушается следующий вопрос: "О проекте закона Ставропольского 

края № 215-6 "О внесении изменения в статью 6 Закона Ставропольского 

края "О некоторых вопросах в области культуры в Ставропольском 

крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края; 

комитетом по образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам 

массовой информации и физической культуре. 

Распоряжением Правительства представлять законопроект назначена ми-

нистр культуры Ставропольского края Лихечева Татьяна Ивановна. 

Уважаемый Артур Леонидович. 

 

Насонов А.Л. Уважаемый Геннадий Владимирович, вопрос проработан в 

комитете. Есть предложение не заслушивать информацию министра. Если нет 

вопросов, то готов доложить сам.  

 

Председательствующий. Коллеги не будут против? Нет.  

Татьяна Ивановна, не возражаете?  
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Лихачева Т.И. Нет. 

 

Председательствующий. Вопросов нет к Татьяне Ивановне? Нет. 

Татьяна Ивановна, спасибо. Успехов! 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Артур Леонидович, пожалуйста. 

 

Насонов А.Л. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депутаты 

и приглашенные! Проект закона разработан в целях приведения краевого зако-

на в соответствие с требованиями федерального законодательства. Законопро-

ектом предлагается внести редакционные изменения в статью 6 действующего 

Закона края, согласно которому независимой оценке подлежит не качество ока-

зания услуг, а качество условий оказания услуг организациями в сфере культуры. 

Законопроект рассмотрен комитетом в установленном порядке, на него 

получены все необходимые экспертные заключения положительного характера. 

Просим подержать решение комитета и принять проект закона в двух 

чтениях. 

Спасибо за внимание.  

 

Председательствующий. Коллеги, будут ли вопросы к Артуру Леонидо-

вичу? Нет.  

Коллеги, комитетом предложена концепция законопроекта. Не будет воз-

ражений по принятию законопроекта в первом чтении? Нет. Прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет.  

 Профильный комитет также предлагает принять законопроект во втором 

чтении. Не будет возражений? Нет. Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект 

во втором чтении, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся 

нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе работы над законопроектом поправок к нему не поступало. Есть 

ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по внесению 

поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, проект постановления также у вас на руках имеется. Есть ли за-

мечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 207-6 

"О внесении изменений в статью 4 Закона Ставропольского края "О при-

влечении членов казачьих обществ к государственной или иной службе в 

Ставропольском крае". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве шести человек: Гонтарь, 

Марченко, Судавцов, Кузьмин, Шевелев, Сысоев; комитетом по казачеству, 
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безопасности, межпарламентским связям и общественным объединениями. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Афанасьевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги! 

Рассматриваемым законом предлагается урегулировать вопрос, касающийся 

исключения членов казачьих дружин из состава дружины в связи с имеющими-

ся случаями привлечения их к административной ответственности и других си-

туаций, влияющих на выполнение поставленных перед казачьей дружиной за-

дач. Одновременно уточняется порядок принятия новых членов, новых казаков 

в состав казачьей дружины. 

Подготовлена и согласована таблица поправок, рекомендуемых комите-

том к принятию. 

Прошу уважаемых коллег поддержать наше решение и принять закон и 

поправки в Закон в двух чтениях.  

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Афанасьевич. 

Коллеги, будут ли вопросы к Юрию Афанасьевичу? 

Слово предоставляется Пустоселову Сергею Романовичу для изложения 

официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края.  

Пожалуйста, Сергей Романович. 

 

Пустоселов С.Р. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депутаты и приглашен-

ные! Губернатор Ставропольского края Владимиров Владимир Владимирович 

отмечает, что законопроект, подготовлен в целях уточнения условий и порядка 

привлечения членов казачьих обществ к несению службы в составе казачьих 

дружин и оснований исключения членов казачьих обществ из состава казачьих 

дружин. 

В целом законопроект соответствует Конституции Российской Федера-

ции, федеральному законодательству и законодательству Ставропольского 

края. Замечания и предложения Губернатора к законопроекту нашли свое от-

ражение в таблице поправок, рекомендованных к принятию.  

Губернатор полагает, что законопроект может быть принят Думой края в 

двух чтениях.  

Благодарю вас за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Романович. 

Коллеги, будут ли вопросы к Сергею Романовичу? Нет. 

Какие будут замечания по концепции, предложенной комитетом. Кто за 

то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголосовать. За – 

37, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Комитет также предлагает принять законопроект во втором чтении на се-
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годняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. Кто за то, чтобы рассмот-

реть законопроект во втором чтении, прошу проголосовать. За – 38, против и 

воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных комитетом к приня-

тию. Какие будут предложения по поправкам, которые комитет рекомендует 

принять? Принять. Ставлю на голосование. Прошу проголосовать. За – 38, 

против и воздержавшихся нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

лир замечания по проекту постановления? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 209-6          

"О внесении изменений в статьи 3 и 5 Закона Ставропольского края "О не-

которых вопросах организации транспортного обслуживания населения 

пассажирским автомобильным транспортом и городским наземным элек-

трическим транспортом в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством 

Ставропольского края; комитетом по промышленности, энергетике, строитель-

ству и жилищно-коммунальному хозяйству. 

В соответствии с письмом Губернатора Ставропольского края представ-

лять законопроект поручено заместителю министра дорожного хозяйства и 

транспорта края Чабану Станиславу Владимировичу. 

 

Андрющенко И.В. Геннадий Владимирович, если коллеги не возражают, 

без доклада к вопросам, если они есть. 

 

Председательствующий. Коллеги не возражают? Нет.  

Станислав Владимирович не возражает? 

 

Чабан С.В. Нет. 

 

Председательствующий. Какие вопросы у депутатов к Станиславу Вла-

димировичу? Нет вопросов. 

Пожалуйста, присаживайтесь, Станислав Владимирович. 

Слово предоставляется председателю комитета Андрющенко Игорю Ва-

сильевичу. 
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Андрющенко И.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые 

коллеги и приглашенные! Проект закона подготовлен в целях уточнения от-

дельных положений действующего краевого Закона и обеспечения реализации 

Федерального закона "Об организации регулярных перевозок пассажиров и ба-

гажа автомобильным транспортом и городским наземным электрическим 

транспортом в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные за-

конодательные акты Российской Федерации". Законопроектом предлагается 

наделить региональную тарифную комиссию края полномочиями по утвержде-

нию методики формирования регулируемых тарифов на перевозки по муници-

пальным и межмуниципальным маршрутам регулярных перевозок в границах 

края. Также устанавливается требование к расписаниям транспортных средств 

по межмуниципальным маршрутам регулярных перевозок. 

К проекту закона получены все необходимые заключения положительно-

го характера.  

Решением комитета законопроект рекомендован депутатам Думы к при-

нятию в двух чтениях в предложенной редакции. 

Прошу коллег поддержать решение комитета.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Игорю Васильеви-

чу? Нет.  

Комитетом предложена концепция принятия законопроекта, это принятие 

в двух чтениях. Не будет возражений по принятию законопроекта в первом 

чтении? Нет. Прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. Не будет 

возражений? Нет. Кто за то, чтобы принять законопроект во втором чтении, 

прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не 

поступило. Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложе-

ния по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О временной комиссии Думы Ставропольского 

края по вопросам совершенствования оказания онкологической помощи и 

расширения сети медицинских учреждений в Ставропольском крае".  

Вопрос внесен группой депутатов Думы Ставропольского края в количе-

стве 8 человек. Если позволите, я назову только фамилии: Дроздова, Андрю-

щенко, Можейко, Сысоев, Отамас, Назаренко, Муравьева, Ягубов; комитетом 

по социальной политике и здравоохранению. 

Слово предоставляется заместителю председателя Думы Ставропольско-
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го края Дроздовой Ольге Павловне. 

Пожалуйста, Ольга Павловна. 

 

Дроздова О.П. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги! Временная 

комиссия создается по поручению председателя Думы Ставропольского края 

Ягубова Геннадия Владимировича с целью изучения и рассмотрения отдельных 

вопросов по исполнению на территории Ставропольского края поручений Пре-

зидента Владимира Владимировича Путина, данных в рамках Послания Феде-

ральному Собранию Российской Федерации 1 марта 2018 года, а именно вопро-

сов, касающихся ранней диагностики и своевременного эффективного лечения 

онкологических заболеваний, а также создания новых фельдшерско-акушерских 

пунктов и врачебных амбулаторий с целью обеспечения шаговой доступности 

первичного звена здравоохранения в сельских населенных пунктах края. 

Проектом постановления предлагается утвердить положение о временной 

комиссии и ее персональный состав.  

Кроме того, депутатом Думы Шевченко Владимиром Николаевичем было 

изъявлено желание принять участие в работе комиссии, и я прошу включить его 

кандидатуру в состав временной комиссии.  

Может быть, кто-то еще из коллег желает? 

 

Председательствующий. Артур Леонидович Насонов, Андрей Николае-

вич Юндин, Валерий Николаевич. 

 

Дроздова О.П. Артур Леонидович Насонов и Андрей Николаевич Юн-

дин. 

 

Председательствующий. Коллеги, я предлагаю список сделать откры-

тым, и по желанию всем в него войти. Так? Хорошо? 

Любовь Николаевна, поправьте меня, если так нельзя. 

 

Бунина Л.Н. Я думаю, что желающие депутаты могут на Ваше имя по-

дать заявление о включении их в состав комиссии и на выпуске это будет учте-

но в проекте постановления. 

 

Председательствующий. Прекрасное решение, коллеги. Согласны? 

Слово предоставляется Муравьевой Валентине Николаевне. 

Пожалуйста, Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депу-

таты и приглашенные! Проект постановления рассмотрен на заседании комите-

та в установленном порядке и поддержан всеми членами комитета. Комитет 

предлагает принять проект постановления в предложенной редакции. 

Благодарю за внимание. 
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Председательствующий. Коллеги, будут ли вопросы к Валентине Нико-

лаевне? Нет. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Слушается дополнительный вопрос "Об обращении Думы Ставрополь-

ского края к Правительству Российской Федерации "Об ускорении опре-

деления уполномоченного федерального органа исполнительной власти, в 

компетенцию которого входит установление перечня тонизирующих ве-

ществ (компонентов) алкогольной продукции с содержанием этилового 

спирта менее 15 процентов объема готовой продукции, содержащей тони-

зирующие вещества (компоненты), производство и оборот которой запре-

щен на территории Российской Федерации федеральным законодатель-

ством". 

Вопрос внесен комитетом по экономическому развитию, собственности, 

инвестициям, курортам и туризму. 

Слово предоставляется председателю комитета Назаренко Валерию Ни-

колаевичу. 

Пожалуйста, Валерий Николаевич. 

 

Назаренко В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые при-

сутствующие! С 1 января 2018 года федеральным законодательством на всей 

территории Российской Федерации запрещена розничная продажа слабоалко-

гольных тонизирующих, в том числе энергетических напитков, если в них со-

держатся тонизирующие вещества, перечень которых устанавливается уполно-

моченным Правительством Российской Федерации федеральным органом ис-

полнительной власти. Правительством Российской Федерации до настоящего 

времени не определен федеральный орган исполнительной власти, в компетен-

цию которого входит установление перечня тонизирующих напитков. 

До установления запрета оборота слабоалкогольных напитков на феде-

ральном уровне во многих субъектах были приняты региональные законы, вво-

дящие полный запрет на продажу слабоалкогольных энергетических напитков, 

которые вступили в противоречие с Федеральным законом с 1 января 2018 года, 

что позволяет предпринимателям на всей территории Российской Федерации 

беспрепятственно продавать слабоалкогольные тонизирующие энергетические 

напитки без каких-либо ограничений. 

Установление перечня позволит обеспечить безопасность жизни и здоро-

вья граждан России и реализовать запрет продажи слабоалкогольной продук-

ции на территории Российской Федерации, установленный федеральным Зако-

ном.  

Учитывая актуальность указанной проблемы, уважаемые коллеги, прошу 

поддержать решение комитета и принять предложенный проект постановления 
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по данному вопросу. 

У меня все. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, будут ли вопросы к Валерию Никола-

евичу? Нет. Мы все прекрасно понимаем острую необходимость в принятии 

такого решения. 

Постановление по данному вопросу у вас имеется. Есть ли предложения 

по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет.  

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 193-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края 

"Об административных правонарушениях в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края; комитетом по эко-

номическому развитию, собственности, инвестициям, курортам и туризму. 

Данный законопроект принят нами в первом чтении на двадцатом заседа-

нии Думы Ставропольского края 29 марта 2018 года. Профильный комитет 

подготовил законопроект к рассмотрению во втором чтении с учетом посту-

пивших замечаний и предложений. Переходим к рассмотрению законопроекта 

во втором чтении. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Валерий Николаевич, пожалуйста.  

 

Назаренко В.Н. Уважаемые коллеги, законопроектом предлагается уста-

новить административную ответственность за нарушение федерального зако-

нодательства и законодательства края, регламентирующего проведение экспе-

римента по развитию курортной инфраструктуры на территории края. Ответ-

ственность, в частности, предлагается установить за нарушение порядка и сро-

ков исчисления взимания и перечисления курортного сбора в бюджет края, по-

рядка учета плательщиков курортного сбора и освобождаемых от его уплаты 

лиц, порядка и сроков предоставления отчетов оператора курортного сбора и 

сведений, необходимых для ведения реестра оператора курортного сбора.  

Кроме того, проектом закона устанавливается ответственность платель-

щика курортного сбора за неисполнение обязанности по уплате курортного 

сбора. 

Принятый в первом чтении законопроект рассматривался на рабочем со-

вещании и трех заседаниях комитета. К нему получены все необходимые за-

ключения, в целом они положительные.  

К проекту закона нашим коллегой Николаем Анатольевичем внесены по-

правки. С учетом поступивших замечаний, предложений и поправок проект за-

кона комитетом доработан, к нему сформированы две таблицы поправок, реко-

мендуемых к принятию и рекомендуемых к отклонению. 

Решением комитета проект закона рекомендован Думе к принятию во 

втором чтении с учетом одобренных поправок, содержащихся в таблице № 1, а 
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поправки, содержащиеся в таблице № 2, комитет рекомендует Думе отклонить.  

Прошу уважаемых коллег поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Спасибо, Валерий Николаевич. 

Коллеги, есть ли вопросы к Валерию Николаевичу? Не вижу. Нет вопросов. 

Коллеги, у вас имеется две таблицы поправок. В таблице № 1 содержатся 

поправки, одобренные профильным комитетом и рекомендованные к принятию. 

Какие будут предложения по таблице поправок, одобренных профильным коми-

тетом? Принять.  

Николай Анатольевич. 

 

Мурашко Н.А. Геннадий Владимирович, у меня не вопрос к Валерию 

Николаевичу. У меня выступление. Его уместно сейчас произнести или позже? 

 

Председательствующий. Наверное, позже, после того, как мы… 

 

Мурашко Н.А. Геннадий Владимирович, я, наверное, неправильно фор-

мулирую. Я настаиваю на сейчас. 

 

Председательствующий. Я не могу Вам отказать. Пожалуйста. 

 

Мурашко Н.А. Спасибо большое. 

Коллеги, я хочу напомнить о том, что этот эксперимент по введению ку-

рортного сбора проводится в четырех регионах Российской Федерации, в том 

числе в Ставропольском крае. Из четырех регионов наши соседи, Краснодар-

ский край, перенес введение этого эксперимента до времени завершения Чем-

пионата мира по футболу, Крым просто-напросто перенес введение этого сбора 

на год. Мы идем первыми с самой большой сумой курортного сбора и, навер-

ное, в самом непростом регионе, постольку-поскольку у нас не отдых, а сана-

торно-курортное лечение, поэтому мы должны очень внимательно и трепетно 

подходить к тому, чтобы начать эту работу. 

Мы как законодатели сделали все необходимое для того, чтобы с 1 мая 

эта работа началась. Губернатор издал соответствующие приказы, и нет ника-

ких препятствий к тому, чтобы с 1 мая процесс взимания курортного сбора в 

Ставропольском крае стартовал. 

Но, тем не менее, я хочу обратить внимание коллег, что суть эксперимен-

та по взиманию курортного сбора состоит в том, чтобы понять, насколько люди 

готовы заплатить за эту курортную инфраструктуру, добровольно внеся эти 

деньги, и какое общественное мнение будет по результатам этого эксперимен-

та, а не эксперимент по вышибанию из отдыхающих этого курортного сбора.  

Вот сейчас нам предлагается в срочном порядке (письмо Губернатора от 

сегодняшнего дня) принять закон, касающийся ответственности за невыполне-

ние положения о курортном сборе, причем, я хочу подчеркнуть, что самих по-

ложений в виде завершенных приказов министерства на сегодняшний день нет, 
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то есть нам предлагается ввести ответственность за приказы, которых мы не 

видели и не знаем, мы их обсуждаем. То, что мы видим, мы обсуждали на про-

шлом заседании Думы, но, вы знаете, я скажу откровенно, это позор, так делать 

нельзя. Ответы, которые мы получили на заседании комитета, дали еще больше 

вопросов. Это полный непрофессионализм. Поэтому у меня возникает некое 

сомнение, что Губернатор, когда сегодня вносил это письмо, просто был введен 

в заблуждение о необходимости принятия этого закона так срочно. 

Еще раз обращаю внимание коллег на то, что приступить к взиманию ку-

рортного сбора мы можем с 1 мая совершенно спокойно и без этого закона об 

ответственности, который напротив будет злить наших отдыхающих, в том 

числе операторов курортного сбора, а то, что мои поправки от лица операторов 

курортного сбора даже не были рассмотрены в комитете, знаете, с учетом того, 

что я немного эмоционально взвинчен, я даже комментировать не буду, но счи-

таю, что это, мягко говоря, неправильно. 

Поэтому, уважаемые коллеги, я не вижу проблемы. Прошу вас перенести 

принятие этого закона на следующее заседание Думы после того, как мы с ми-

нистерством проработаем все острые углы и примем нормальное, взвешенное 

решение по взиманию курортного сбора. Еще раз подчеркиваю, что это никак 

не повлияет на сроки взимания курортного сбора с 1 мая этого года. 

Спасибо большое. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли еще у кого вопросы к Вале-

рию Николаевичу? 

Владимира Владимировича здесь нет, а то бы он сказал обдуманно или 

необдуманно он принимал это решение, подписывая письмо, поэтому я, если 

позволите, предоставлю слово представителю Губернатора.  

 

Мурашко Н.А. Я подчеркну, что у меня убеждение, что он просто введен 

в заблуждение неправильной информацией.  

 

Председательствующий. Дмитрий Анатольевич, пожалуйста.  

 

Грибенник Д.А. Геннадий Владимирович, Губернатор обратился с прось-

бой, причем срочной просьбой, принять данный законопроект во втором чтении 

и в части в том числе административной ответственности за неуплату и несбор 

курортного сбора, понимая лишь одно, что Закон Российской Федерации по 

данной теме принят и он должен вступить в действие согласно нашего с вами 

решения с 1 мая текущего года в полном объеме. На наш взгляд, вопросы, ко-

торые поднимает Николай Анатольевич, есть, их можно обсуждать, можно вер-

нуться к обсуждению поправок, то есть административной ответственности в 

виде поправок в данный закон, но Губернатор видит сегодня тему в одном – за-

кон надо запустить, и чтобы он на территории Ставропольского края в полном 

объеме начал действовать с 1 мая 2018 года. 

Спасибо. 
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Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Дмитрию Анатоль-

евичу? 

Юрий Афанасьевич, пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. У меня не вопрос, Дмитрий Анатольевич. У меня вопро-

сов нет. Я хочу сказать о чем? 

Коллеги! Уважаемый Николай Анатольевич, я действительно очень ценю 

Вас как профессионала, но, смотрите, картина какая: комитет проработал, внес 

предложения, на фракции вопрос не был задан. Мы полтора часа заседаем. На 

пленарке мы опять снимаем вопрос, опять Губернатор что-то не продумал. Ну, 

так не бывает! Понимаете? Давайте как-то принимать решение, Николай Ана-

тольевич, иначе мы так можем любое решение… Сначала проходит все свои 

определенные положенные ступени, а на пленарном заседании начинаем вы-

брасывать закон. Это не годится, я считаю. Это лишь породит разногласия, не 

более того. 

А мы рекомендуем правоприменителям до 1 мая, как вы сказали… Ниче-

го, и до 2-го, и до 3-го. Не торопиться.  

Надо принимать закон, который внес Губернатор и который внес соот-

ветствующий комитет.  

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Афанасьевич. 

Коллеги, я хочу вернуться опять все-таки к рассмотрению законопроекта. 

Не к обсуждению, а к рассмотрению. 

У кого есть вопросы к председателю комитета по озвученной им инфор-

мации, по таблицам поправок? Нет? Нет. 

Если к Валерию Николаевичу нет вопросов по таблицам поправок, я по-

прошу вас тогда проголосовать по таблицам поправок.  

Еще раз повторяю, у нас две таблицы: одна таблица к принятию, вторая – 

к отклонению.  

Ставлю на голосование таблицу поправок, рекомендованных комитетом к 

принятию. Прошу проголосовать. За – 32, против – 1, воздержался – 1. Голосо-

вание окончено. Решение принято. 

Коллеги, как всегда особое внимание вызывает голосование по таблице 

поправок, которые рекомендованы к отклонению, поэтому я прошу Любовь 

Николаевну прокомментировать процедуру еще раз – голосование за таблицу 

поправок, рекомендованную к отклонению.  

Пожалуйста, Любовь Николаевна. 

 

Бунина Л.Н. Уважаемые депутаты, если вы за первую таблицу проголо-

совали за, то логично за вторую таблицу голосовать против или иной вариант, 

кто поддерживал… 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Любовь Никола-

евне? Нет. 
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Коллеги, есть ли вопросы ко мне? Нет. 

Исходя из этого, я ставлю на голосование вторую таблицу, которая реко-

мендуется комитетом к отклонению. Прошу проголосовать. За – 6, против – 27, 

воздержался – 1. Коллеги, решение принято, таблица поправок отклонена. 

Коллеги, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с уче-

том поправок, которые приняты, прошу проголосовать. За – 31, против – 3, 

воздержался – 1. Решение принято. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? Нет замечаний. 

Коллеги, как предложение. Раз уж у нас вызвало такую дискуссию об-

суждение данного законопроекта и отчасти это где-то имеет основание, давай-

те, может быть, мы в постановлении пропишем для себя вернуться на ближай-

шее заседание Думы с вопросом, с рассмотрением или с информацией, к засе-

данию Думы, может быть, комитет подготовить и этого будет достаточно, о хо-

де реализации, то есть, приняты ли все нормативные документы, которые нам 

необходимы для того, чтобы законопроект и административная ответствен-

ность в полной мере заработали. Не будет возражений?  

 

Бунина Л.Н. Геннадий Владимирович, предложение протокольно это 

прописать и поручение профильному комитету. Он на контроле все равно бу-

дет, этот законопроект (и другой находиться основной на контроле в комитете). 

За май месяц, наверное, это нереально. Все-таки в мае, как обсуждалось на ко-

митете, проработать все-таки поправки, которые внес Николай Анатольевич 

Мурашко, и, соответственно, проконтролировать, как начнут исполняться оба 

эти закона. Протокольно такое поручение комитету. 

 

Председательствующий. Там эксперимент сам по себе (это мое личное 

мнение, у каждого свое) не подразумевает… Он всего на год и не подразумева-

ет долгого раздумья. Мы находимся в очень сжатых сроках, поэтому я предла-

гаю рассмотреть в мае месяце.  

 

Назаренко В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович, я полностью с Ва-

ми соглашусь. Учитывая тот интерес, который сегодня возникает у депутатов 

именно к закону, который с 1 мая вступает в силу о курортном сборе и его зна-

чимости для тех муниципальных образований, где он проводится, я бы реко-

мендовал (мое субъективное мнение) все-таки заслушать в мае месяце. 

 

Председательствующий. Коллеги, протокольно прописываем?  

Ставлю на голосование проект постановления. Кто за данное постановле-

ние, прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. Решение 

принято. 

Итак, коллеги, информация о депутатских запросах. 

Поступил депутатский запрос от Шевченко Владимира Николаевича на 

имя прокурора Ставропольского края Богданчикова Анатолия Борисовича по 
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вопросу жалобы гражданина Гамова. Копия запроса вам роздана. Депутатский 

запрос будет направлен для рассмотрения  в установленном порядке. 

Также Виктор Иванович принял сегодня решение направить депутатский 

запрос. Вы о нем слышали.  

Уважаемые депутаты, за время после проведения 29 марта 2018 года два-

дцатого заседания Думы Ставропольского края мы приняли путем опроса 30 по-

становлений. Перечень постановлений также у вас имеется. 

Все вопросы повестки дня рассмотрены.  

Какие у депутатов будут справки, замечания по ведению заседания Ду-

мы? Нет. 

На этом двадцать первое заседание Думы Ставропольского края шестого 

созыва объявляется закрытым.  

 

(Звучит Гимн России) 
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